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век был трагической 
страницей в истории сербского народа. 
Четырежды за прошедшее столетие 
сербы были вынуждены отстаивать свою 
независимость. В 1914-1918 и 1941-1945 
гг. - от войск германского блока, в 1948- 
1953 гг. - от давления сталинского 
Советского Союза и готовившейся 
интервенции армий советского блока (по 
крайней мере в Югославии в этом были 
абсолютно уверены) и в 1990-х гг. - от 
войск НАТО (по крайней мере значи
тельная часть сербов в этом убеждена). 
Несомненно, что все четыре раза удары 
по югославянским народам наносились 
(на рубеже 40-х-50-х гг. на границах 
страны произошло до 7 тысяч боестолк- 
новений) в связи с их представлениями о 
том, каким территориально и политичес
ки должно быть их государство.

Правда, существует один серьезный 
вопрос: а о каком государстве идет речь? 
О Югославии? Трагичность XX в. для 
народов этой части Балкан заключается 
еще и в том, что значительную часть 
прошедшего столетия здесь шла ожесто
ченная внутренняя борьба за нацио
нальную независимость друг от друга. 
Политические элиты Сербии, Хорватии, 
Словении и Черногории втягивали
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подвластные им народы в борьбу за 
свою модель родины. И если черно
горцы и словенцы довольствовались 
сепаратистскими проектами, то сербы 
и хорваты мечтали каждый о своей 
"Великой стране", которая, правда, 
территориально накладывалась на 
соседнюю "Великую страну".

В ноябре 1918 г. существовало два 
югославянских государства - Королев
ство Сербия и Государство словенцев, 
хорватов, сербов (представлявшихся 
частями одного, единого народа, так 
называемый "трехименной народ"). 
Последнее политическое образование, 
возникшее на обломках Австро- 
Венгрии, просуществовало лишь до 
декабря того года. Его территория 
захватывалась странами-победительни
цами в Первой мировой войне - 
Италией и Румынией - и единственное 
спасение было уйти под крыло 
Сербии.

Сербская королевская династия, 
нарушив достигнутые договоренности, 
навязала стране монархический режим 
и начала проводить политику югослав
ского интегрализма, стирания "племен
ных и религиозных различий сербов, 
хорватов, словенцев". В борьбу с этим 
курсом начала хорватская политичес
кая и духовная элита, видевшая 
единство югославян на основе не 
сербской культуры, а хорватской. 
Постепенно в эту конфронтацию 
втягивались "властители дум и других 
регионов страны. В 1929 г. сербский 
король решил покончить с "племенной 
неоднородностью" и совершил 
государственный переворот, установив 
авторитарный режим, укреплявший 
сербскую гегемонию. В 1930-е гг. на 
территории Югославии (так страна 
называется с 1929 г.) начинают 
действовать националистические 
повстанцы почти всех этнических 
групп страны. В 1938 г. режим сделал 
шаг назад, признав особый статус 
Хорватии.

Вторая мировая война, начавшаяся 
для Югославии в апреле 1941 г., 
превратилась для нее и в ожесточен
ную националистическую бойню. 
Казалось, что народы, оплодотворен
ные" фашистской идеологией и 

религиозной ксенофобией, сошлись во 
взаимном геноциде. Правда, всю 
первую половину XX века в Югосла
вии была сила, которая пыталась 
сохранить единую страну, но на 
принципах не этнической гегемонии 
того или иного народа, а создания 
национально-территориального 
федеративного государства. Это была 
Коммунистическая партия Югославии. 
В 1940-е гг. именно она сплотила 
югославов для освобождения страны 
от армий интервентов и создания 
нового государства.

Во времена социалистической 
Югославии было найдено частичное 
решение национального вопроса. 
Народы получили территориальные 
республики, развивалась их культура, 
был установлен принцип ротации 
представителей национальных групп в 
органах власти. Однако в умах многих 
людей продолжали гнездиться 
националистические предрассудки. В 
1970-е гг. в стране параллельно с 
ростом экономических трудностей 
начинается "национальное возрожде
ние". Это "возрождение" принимало 
крайне болезненные формы уже 
потому, что сохранялись чресполосное 
проживание этнических групп, низкий 
культурный уровень населения, полная 
национальная сумятица (во многих 
югославских семьях все члены 
принадлежали к разным этническим 
группам, причем не совпадали даже 
национальности родителей и их детей). 
И в этих условиях национальные 
вожди особо рьяно требовали от 
людей национального самоопределения! 
Национализм и эгоизм политической 
элиты уничтожили Югославию. На 
Балканах вспыхнула война, напомнив
шая многим европейцам националисти
ческое безумие времен фашизма. 
Европа решила не допустить второго 
Гитлера, но опять пошла по пути 
Мюнхена. Вновь началось выяснение 
того, чьи исторические права являются 
более обоснованными, и кто претерпел 
в прошлом больше страданий. 
Примешивались к европейской 
позиции и незнание Балкан, стерео
типное восприятие этого уголка 
Европы как "дикого, варварского 

края", сербофобия, а также американс
кое и германское давление - давление 
стран, желавших укрепить свою новую 
мировую (США) и европейскую 
(ФРГ) роль.

И здесь появляется Слободан 
Милошевич. Карьерист от коммуниз
ма, умело играющий на национальных 
чаяниях и страхах своего народа, он 
сосредоточивает власть в своих руках. 
Причем каждый этап очередного 
увеличения своих полномочий Мило
шевич начинает действиями, которые в 
юридическом смысле могут именовать
ся государственным переворотом. В 
1987 г., организовав внеочередной 
пленум ЦК Компартии, Милошевич 
отстранил от власти И.Стамболича, 
бывшего главой Сербии. В 1993 г., 
нарушив Конституцию Югославии, 
Милошевич переподчинил себе 
силовые министерства югославской 
федерации, ликвидировав таким 
образом властные полномочия прези
дента Югославии М.Панича. В 
1997г., вновь "подправив" законы 
страны, Милошевич пересел из кресла 
сербского президента в кресло 
президента югославского. В 2000 г. 
он начал очередной процесс изменения 
Конституции Югославии, но волна 
народного недовольства, направляемого 
объединенной сербской оппозицией, 
лишила его власти. Мы помним, у 
Слободана Милошевича не хватило 
духа, да и верных армейских частей, 
чтобы не признать победу оппозиции 
на выборах в сербский и югославский 
парламенты. Таков Милошевич "как 
всенародно избранный демократичес
кий и легитимный руководитель .

Мы привыкли видеть Милошевича 
еще и борцом за единство сербского 
народа. Однако так думаем мы, но не 
люди на Балканах. В 1993 г. Мило
шевич оказал беспрецедентное 
давление на сербов Боснии и их 
руководителей с целью принятия геми 
уже отвергнутого на референдуме 
боснийскими сербами международного 
плана урегулирования в Боснии и 
Герцеговине. Здесь было и блокирова
ние границы БиГ сербскими войсками, 
и прекращение всех видов помощи 
братьям в Боснии, и аресты сербских 

добровольцев, вернувшихся из этого 
региона, и многое другое. Причем все 
это делалось, несмотря на протесты 
почти что всех партий страны и 
Сербской патриархии.

Примерно такой же - сначала 
поддержка, а потом под давлением 
Запада отход в сторону - была 
позиция Милошевича и в отношении 
населения сербских Крайн Хорватии. 
Гаков Милошевич как националист. 

Такой ультранационалистический 
сербский политик как Б.Шешель 
говорил про Милошевича: "Этот 
современный сербский Калигула 
может сократить Сербию до размеров 
острова Ада Цыганлия (остров в 
Белграде) с тем, чтобы остаться у 
власти".

Под давлением подобных оценок 
Милошевич был вынужден проводить 
сверхжесткую политику в отношении 
албанцев Косово. Косовская трагедия 
- особая тема для разговора. Несом
ненно, здесь имели место преступле
ния албанских националистов, желания 
этих политиков оторвать территорию, 
на которой 90% населения были 
албанцами, от Сербии... Несомненно, 
что Запад либо был введен в заблуж
дение, либо умышленно использовал 
преувеличенные слухи об этнических 
чистках сербских спецподразделений 
для начала агрессии против Сербии... 
Несомненно, что без оказания 
российской помощи и лично В.Черно
мырдина, Запад не сумел бы выиграть 
войну в Косово... Несомненно, что 
наше участие в международной 
оккупации в Косово не столько 
спасает остающееся там сербское 
население, сколько узаконивает эту 
интервенцию (по крайней мере так 
думают многие сербы). Нам сейчас 
важно то, насколько правомерны 
обвинения Милошевича в причастнос
ти к политике геноцида.

Полные факты об этом мы будем 
иметь лишь по окончании работы 
Международного трибунала по 
бывшей Югославии. Почему так 
поздно? А видимо потому, что в свое 
время российская сторона отказалась 
принять участие в юридических 
органах трибунала, лишив таким 
образом нас возможности контролиро
вать осуществление международного 
судопроизводства. Однако для наших 
политиков вина Милошевича все же 
очевидна. Вспомните, как осторожно 
высказывались российские власть 
предержащие, включая такого борца с 
Западом, как Д.Рогозин, по поводу 
выдачи Милошевича трибуналу. 
Отметим, что еще в 1999 г. несомнен
но просербски настроенный Ю.Луж
ков говорил: "Милошевич несет 
персональную ответственность за 
чистки в Косове...".

Нас убеждали, что сербы поддер
живают Милошевича. Да, действи
тельно, зачастую несправедливая 
политика Запада в отношении Сербии, 
многолетние экономические санкции, 
действия натовских войск в Боснии и 
Косово и агрессия портив страны 
приводили к определенному сплочению 
части населения вокруг Милошевича. 
Однако другая часть населения на 
протяжении всех 1990-х гг. видела 
именно в Милошевиче причину

деградации сербского г'кударства, 
конфронтации с мировым сообществом 
и пыталась отстранить его от власти 
то с помощью избирательных бюллете
ней, то массовыми акциями гражданс
кого неповиновения. И это удалось 
сделать в 2000 г., когда сербские 
избиратели не дали фальсифицировать 
итоги парламентских выборов. 
Насколько велика эта часть населе
ния? Даже в 1993 г. 41% сербов 
оценивали роль Милошевича как 
неблагоприятную для страны. Весной 
этого года 53,4% опрошенных сербов 
были за выдачу Милошевича Между
народному трибуналу, "решительно 
против" высказалось 29,4%. Студен
ческая организация "Отпор" собрала 
десятки тысяч подписей сербов под 
обвинениями в адрес Милошевича 
передачи их в суд.

Есть еще одна проблема - 
правильно ли поступили сербские 
власти, что выдали Милошевича 
Гааге? Надо прямо сказать - это 
сугубо сербское дело. Хотят они 
выдавать своих граждан Международ
ному суду - пусть, даже в обмен на 
экономическую помощь, крайне 
необходимую стране. Это дело совести 
ныне живущих людей и сербской 
истории. Не нам их судить. Отметим 
только, что большинство югославских 
политиков были против этой акции, да 
и не случайно. Ведь все они, включая 
президента В.Коштуницу, - национа
листы (кстати, именно по этой 
причине глава трибунала К. дель 
Понте назвала Коштуницу "человеком 
из прошлого"). Выдал Милошевича 
сербский либерал З.Джинджич, 
использовав, кстати, для этого 
внесенную лично Милошевичем в 
сербскую Конституцию поправку о Л 
праве сербского правительства не 
считаться с решениями федеральных 
органов и подписанные им же 
соглашения по Боснии, где Сербия 
брала на себя обязанность сотрудни
чать с Международным трибуналом.

Милошевич стал 44-м арестован
ным Гаагским трибуналом по Югосла
вии из 98-ми, кому ныне предъявлены 
обвинения. Кстати, кое-кто из этих 
44-х добровольно сдались трибуналу, 
а некоторые из списка разыскиваемых 
в обмен на гарантии невыдачи 
предстали перед хорватскими судами и 
получили там пожизненное заключе
ние.

Как представляется, казус 
Милошевича заключается в том, что 
он стал еще одним прецедентом в 
борьбе двух тенденций современности: 
мир будущего - это мир суверенных 
государств, правительства которых вне 
зависимости от способа их появления 
на свет могут делать все что угодно со 
своими и окружающими народами, или 
же мир современности признает 
ограниченный суверенитет государств 
во имя гуманизма и недопущения 
уничтожения людей по культурным и 
социальным причинам. Не все 
однозначно здесь даже для западных 
лидеров. Так, министр иностранных 
дел Франции, оценивая югославскую 
трагедию конца XX века, заявил: 
"Права и демократия должны 
реализовываться через эволюцию, а не 
экспортироваться...".
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"Мы должны

Публикации в рубрике "политика" у многих наших читате
лей вызвали недоуменный вопрос: "Почему именно Бобров?". 
Разве может явный сторонник СПС быть объективным в 
своих оценках политических процессов. Действительно, даже 
слабо разбирающийся в политике человек может без труда 
обнаружить в статьях Игоря Боброва то, что автор скрыто или 
явно симпатизирует правым. Так ли это на самом деле, на- 
^олько политический обозреватель газеты объективен, что он 
думает о сегодняшней России и о том, что ждет страну в 
будущем, мы решили спросить у самого Игоря Боброва.

- Самое смешное, что мои 
взгляды - левые, - удивился Бобров. - 
Я, вообще-то, марксист, самый 
настоящий марксист конца XX - 
начала XXI века. Считаю, что 
основное богатство этого мира 
производят люди труда. Несомненно,
в современном обществе они получают 
гораздо меньшую долю того, что 
должны иметь. Поэтому необходима 
моральная и политическая забота о 
соблюдении социальной справедливос
ти. Следует политику сделать 
нравственной в первую очередь для 
того, чтобы люди труда получали 
свою долю национального и обще
ственного богатства. Как видите, на 
самом деле я - левый.
_ - Но коммунистов ты ненави- 

|Адишь?
- Я знаю, что наши нынешние 

коммунисты, особенно из КПРФ, не 
являются коммунистами на самом 
деле. Это консервативная группа, а не 
социалистическая партия, которая 
объединяет людей, потерявших 
ориентиры в обществе.

- Однако у коммунистов 40% 
избирателей.
- Но по другим оценкам - 15- 

25%. Смотря как считать.
- Все-таки я полагаю, что 
старшее поколение симпатизи
рует коммунистам.
- Не совсем так. Люди по- 

разному относятся к КПРФ.
- От названия или оттого, как 
действует партия, или оттого, 
что традиционно старшее 
поколение симпатизирует 
КПРФ, потому что они комму
нисты, или оттого, что есть 
симпатичный лидер?
- Старшее поколение симпатизи

рует разным силам. Многие наблюда
тели говорят о том, что в последний 
год часть из тех, кто голосовал за 
коммунистов, сейчас готовы голосо
вать за Путина, потому что Путин 
озвучивает державную риторику. Он 
повышает пенсии пенсионерам... 
Другие люди видят, что есть инфля
ция, дальнейший развал экономики. 
Но сейчас граждане голосуют за 
президента Путина, потому что им 
кажется, что Путин восстанавливает 
мощь страны.

- Так ли это?
- Мне кажется, что он не 

восстанавливает мощь страны, потому 
что мощь страны - это, в первую 
очередь, нормальная экономика и 
достойный уровень жизни большин
ства населения. У нас этого нет.

- Прошел первый путинский 
год, а ты требуешь достойного 
уровня жизни...
- Дело в том, что те законы, 

которые принимаются, которые 
продвигаются президентской коман
дой, не будут способствовать еще 
весьма длительное время достойному 
уровню жизни большинства людей. Я 
вижу, что под державной риторикой 
Путина проводятся программы 
либеральной направленности, правой 
направленности.

- Это России во вред?
- Тут дело такое. Россия на 

самом деле - это множество людей. В 
головах каждого из нас есть свой 

образ России. Мы объединяемся в 
группы людей, которые имеют 
близкий образ. Так вот, части России 
нужна Россия, которая строится по 
либеральным меркам. Это, несомнен
но, российская буржуазия, российская 
бюрократия. Их вполне устраивают 
такие правила игры, они могут по ним 
жить, потому что они сейчас находят
ся на руководящих должностях. 
Кстати, только в двух отраслях 
народного хозяйства нашей страны нет 
задержек по заработной плате - 
финансы и система управления. Во 
всех остальных снова накопились 
гигантские задержки по заработной 
плате. В двух - нет, поэтому бюрок
ратия может жить в этом обществе. 
Она готова немножко больше платить 
за квартиры. Что до буржуазии... 
Законы облегчают ей жизнь. Это не 
хорошо и не плохо, они просто 
облегчают ей жизнь.

Но есть другая Россия. Есть 
люди, которые работают, не важно 
где - в вузах, на стройках, на заводах, 
на рынках, - таким людям сложно 
жить по этим законам. Сложно 
почему? Потому что у нашего 
предпринимательского класса не 
хватает денег для той роскошной 
жизни, которую они хотели бы вести. 
Эти деньги изымаются у тех, кто 
работает, - задержкой заработной 
платы, урезанием социальных гаран
тий, которые были завоеваны нашими 
прадедами и дедами. И поэтому эти 
люди еще долгое время будут 
обречены на весьма скудное существо
вание. Их это не устраивает. Но они 
путаются в жизни из-за этой держав
ной риторики. На самом-то деле 
устроит их этот курс или нет?

Сейчас в нашей стране накаплива
ются весьма негативные явления. В 
первую очередь это касается молоде
жи. Многие молодые люди не из 
центральных, не из столичных школ, а 
из школ городских окраин, деревень 
не видят, что им дальше в жизни 
делать. Им кажется, что многие пути 
для них закрыты.

- А что на самом деле?
- На самом деле тут все сложнее. 

На самом деле, если они будут 
прилагать какие-то усилия, им удастся 
пробиться в этой жизни. Но дело в 
том, что уже сейчас резко снижаются 
их стартовые возможности.

- У молодежи неравные условия 
в начале жизни?
- Да, неравные. Многим нужно 

приложить во много раз больше 
усилий, но в связи с тем, что их 
стартовые условия гораздо ниже, их 
образование, которое они получают, 
гораздо хуже: (Очень четко видны 
различия между детьми, получившими 
образование, например, в Тюмени и 
северных школах, или где-нибудь на 
селе). Так вот, изначальный культур
ный уровень заметен даже после 
первого года обучения в университете. 
И вот эти дети - они дезориентирова
ны, они почти озлоблены. Потому 
идет и рост наркомании, и рост 
подростковой преступности.

- Ты думаешь, государство не 
озабочено инстинктом самосох
ранения? Сохранением не 
только себя в этом кресле, а

ведь пройдет время и вдруг 
выяснится, что работать, 
производить продукцию некому.
- Есть маленькая проблема. Это 

выяснится тогда, когда нынешние 
правители будут пожилыми людьми.

- У них будут дети, внуки, они 
что, отправят их на другую 
планету?
- Ну, можно уехать в другую 

страну. Это раз. Во-вторых, можно 
построить золотые гетто, построить 
районы, где они будут жить. Это 
сейчас делается! Они живут в другом 
мире. Разные миры уже есть сейчас, 
и оттого у нас разное понимание 
проблем. В конце концов, что видит 
элита? Она видит своих детей, тех, 
кто учится в хороших школах. Она не 
общается со многими другими 
людьми, их дети тоже не общаются с 
этими людьми. В поездках по стране 
эти люди видят то, что им показыва
ют, или то, что хотят видеть. И, в 
конце концов, они объясняют это 
тоже иначе. В официальной пропаган
де довольно часты лозунги, что люди 
живут плохо, потому что они не хотят 
работать. Это неправда. Люди на 
самом деле работают, они работают 
больше, чем 8 часов в сутки, но не 
получают зарплаты. На заводах хотят 
работать - у них нет работы. Второй 
лозунг: люди лгут, люди скрывают 
свои настоящие доходы. Газета 
"Труд" на днях опубликовала статью, 
где автор подсчитывает, сколько 
россияне получают со своих дач. А вы 
задумайтесь, зачем люди работают на 
дачах? От бедности. У них нет денег, 
чтобы купить картошку, они не 
уверены, что у них будут деньги, 
чтобы купить морковку, ягоды... И 
они после работы пашут на даче. Но 
можно сказать, что, действительно, 
доходы населения выше. Можно 
разложить мою зарплату и зарплату 
Черномырдина, и мы будем жить 
очень даже хорошо. А на самом деле
я живу на свою зарплату, а Черно
мырдин - на свою. Поэтому элита 
часто не видит реальности. Она 
отгородилась. Отгородилась имидж
мейкерами, политическими технолога
ми, своими еженедельниками, своими 
газетами, аналитиками. Они живут в 
другом мире.

Но мы говорили о тех тенденциях, 
которые накапливаются. Вот моло
дежь - это одна из проблем. Через 
какое-то время мы столкнемся с 
гигантской преступностью, новой 
профессиональной преступностью. Это 
будут дети, которые сейчас живут на 
улицах. Эти дети никогда не будут 
иметь иного, позитивного, социального 
опыта. Они никогда не будут 
сострадать другому ‘человеку, потому 
что к ним никто никогда не проявлял 
доброты, сострадания. Эти дети 

воспитываются в инои культуре 
взаимоотношений между людьми, чем 
у нас с вами. Будет и еще одна 
проблема. Сейчас много людей 
зрелого возраста работают без 
трудовых книжек. А как им будет 
начисляться пенсия?

- Социальную получат все.
- Социальная пенсия?! Эти люди 

пропахали всю жизнь, тяжело 
пропахали, и будут получать соци
альную пенсию?! Государство скажет: 
ребята, вы же не работали! Но это же 
ложь. Таких людей будут десятки 
миллионов. И это только некоторые 
проблемы, с которыми мы столкнемся 
через определенное количество 
времени. Вопрос в том, как мы будем 
реагировать на них. Если не признаем 
истинных причин и нашей ответствен
ности за них, общество ухудшится, 
потому что это будет великая ложь. В 
нашей стране появятся люди, которые 
будут изгоями, официально признан
ными изгоями, потому что они якобы 
тунеядцы и плохие люди. Вот почему 
я левый.

Хотя многие, может быть, 
воспринимают меня как правого. 
Почему? Потому что я пытаюсь не 
давать своим идеологическим взглядам 
прорываться в своих писаниях. 
Стараюсь объективно взвешивать все 
доводы сторон, пытаюсь сделать так, 
чтобы люди услышали, что говорят 
мои персонажи. На самом деле, что 
они говорят, а не что, как мне 
кажется, они говорят. И почему я 
еще, может быть, кажусь правым, 
потому что я, несомненно, сторонник 
демократии. Знаю, что ответствен
ность рождается только при свободе.

- Игорь, мне почему-то кажет
ся, что самые трудные мораль
но-психологические и даже 
экономические испытания 
позади, что мы научились за 
эти десять с небольшим лет, 
несмотря ни на какие обстоя
тельства, выкарабкиваться, а 
послушаешь тебя - у нас все 
еще впереди. Мы приспособи
лись. А правды не говорят ни в 
одной стране. В той же Амери
ке, несмотря на пропаганду 
демократии, реальная власть 
принадлежит небольшой кучке 
людей, которых можно пересчи
тать по пальцам. Поэтому мне 
кажется, что обвинять нынеш
нюю власть не совсем объектив
но.
- Во-первых, я историк, поэтому 

знаю, что люди всегда приспосаблива
ются. Люди приспосабливаются жить 
в концлагерях, тюрьмах (есть синд
ром, когда люди боятся выходить из 
тюрьмы)... Люди приспосабливаются 
при любом варварстве, но это не 
значит, что это хорошо. Я знаю, что 

в истории были 
периоды, когда 
десятилетия люди 
жили в ужасном мире. 
Но я не хочу жить 
так, я не хочу, чтоб 
так жили люди вокруг 
меня! Я хочу, чтобы 
мир изменился, чтобы 
мир стал социальным. 
Во-вторых, - Амери
ка. Я не хочу, чтоб 
Россия превратилась в 
Америку. В Америке 
все тоже гораздо 
сложнее. Там все 
знают, что основное 
богатство сконцентри
ровано в руках 
небольшой группы 
людей. Там демократы 
про это говорят, 
говорят, что это 
неправильно.
- А у нас тоже 
говорят.

- У нас власть про 
это не говорит.
- Ну пресса-то 
говорит, люди- го 
знают. Почему тогда 
бунты происходят?

- У нас очень 
мало забастовок. Но 
дело не в этом. Надо, 
чтоб что-то менялось.

Американские социальные программы 
помогают людям, которые по каким- 
либо причинам...

- Мне кажется, смысл-то 
программ: не мешай нам делать 
деньги! Возьми пособие и не 
лезь.
- Дело не в этом. Если люди 

живут достойно, если человек на 
самом деле может жить в нормальной 
квартире, если он может направить 
ребенка в нормальную школу, если он 
знает, что ему гарантировано здраво
охранение (в Америке оно гарантиро
вано большому количеству людей), то 
уже хорошо.

- Америка стоит выше России в 
экономическом плане, но пороки 
их общества такие же, как у нас 
в России.
- В нашей стране преступность 

выше американской. В Америке 
уровень жизни выше...

- В Америке нельзя плюнуть в 
полицейского, у нас можно...
- Очень хорошо, что нельзя 

плюнуть в полицейского.
- А вот тут ты правый!
- Я не правый, я здравый 

человек.
- Но большинство людей плюют 
на закон.
- Так живут большинство, потому 

что они не верят государству. Они 
считают, что милиция не будет их 
защищать. Они считают, что милиция 
в большинстве случаев не зарегистри
рует заявление о какой-нибудь краже, 
хотя я знаю случаи, когда милиция 
тут же находила того, кто сорвал 
шапку, тут же ловила карманника. Но 
большинство людей у нас, к сожале
нию, уверены в том, что эта милиция 
их не защитит. Вот этот разрыв 
между государством, людьми, которые 
находятся в системе управления, и 
населением - опасен. Его надо 
сокращать. А для этого надо сделать 
политику моральной. То, что мораль и 
политика - несовместимые вещи, - это 
ложь. Политика моральна настолько, 
насколько мы сделаем ее таковой.

- Послушаешь тебя, тогда зачем 
нам жить? Коллективный 
суицид - самый лучший выход.
- Нет, зачем. Мы же здоровые 

люди. Живем, потому что мы живем.
- Мы топчемся на месте, живем 
для власти, которая нас обма
нывает.
- Я-то живу для себя. И пытаюсь 

воздействовать на окружающий меня 
мир. Воздействовать теми средствами, 
которые у меня есть. Хочу, чтобы 
люди, наконец, голосовали осознанно. 
Не за посулы, не за великодержавие, 
а за те партии, которые обещают 
прислушиваться к социальным 
интересам людей.

(Окончание на стр. 14)
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Акции, деньги
Павел Преденн

кризисы...
Многие российские граждане 

считают экономические и финансовые 
кризисы неотъемлемой частью своей 
жизни. При этом забывают, что 
кризисы происходят во всех странах и 
имеют своеобразные формы, соответ
ствующие образу жизни и способу 
хозяйствования этих стран.

Например, если для российских 
обывателей понятие "экономический 
кризис" связано с обесценением 
рубля, то для рядовых американцев - 
с падением цен на акции и недвижи
мость, а для жителей Турции - с 
резким сокращением числа приезжаю
щих туристов.

В октябре 1989 года в США 
произошел последний крупный 
фондовый кризис: за три недели 
октября цены на акции промышленных 
предприятий упали на 30-40%, 
промышленный индекс Dowjohns - на 
35%. Во многом в результате 
фондового кризиса и последовавшего 
за ним спада потребления в 1992 году 
малоизвестный Б.Клинтон выиграл 
президентские выборы у президента 
Дж.Буша-старшего.

Если российские экономические 
кризисы (понимайте, валютные и 
инфляционные) основываются на 
безответственной эмиссии правитель
ством рублей, то американские 
фондовые кризисы базируются на 
безответственном поведении участни
ков рынка.

Более 60% американских семей 
владеют акциями различных компа
ний, вместо сбережений домохозяй
ства США имеют задолженность, 
совокупный размер которой составляет 
около 270 млрд, долларов. Наблюдая 
за стремительным ростом цен на 
американские акции, рядовые обыва
тели приобретали их на банковские 
кредиты и увеличивали тем самым 
долю "плохих" и рискованных ссуд в 
банковской системе. Равновесие в 
экономической среде требует сохране
ния пропорций основных хозяйствен
ных показателей в долгосрочном 
периоде: в то время как рост валового 
продукта США составлял за после
дние десять лет в среднем 3,2% в 
год, фондовые индексы и цены на 
акции росли со скоростью 18-20% в 

год. Если ВВП США за последнее 
десятилетие почти удвоился, то 
капитализация фондового рынка 
выросла почти в пять раз (фондовый 
индекс Dowjohns вырос с 2500 
пунктов в 1990 году до 11800 в 2000 
году).

Растут и падают не только 
американские фондовые рынки: 
российский фондовый рынок перед 
парламентскими и президентскими 
выборами 1999, 2000 годов вырос в 
три раза, затем к концу 2000 года 
упал в два раза. Цены на акции РАО 
"ЕЭС" выросли за период с октября
1999 года по апрель 2000 года в пять 
раз до 6,2 рублей, затем к декабрю
2000 года упали в три раза до 2 
рублей. Однако по расчётам множе
ства аналитиков, американский 
фондовый рынок более переоценен и 
привлекателен. Те, кто вложил деньги 
в американские акции 10 лет назад, 
заработали в 16 раз больше, чем те, 
кто инвестировал в акции восточноев
ропейских, азиатских и южноамери
канских компаний. Бурный рост и 
стремительные падения цен на акции 
делают одних людей богатыми, других 
бедными, при этом резкие снижения 
фондовых котировок способны 
приносить еще большие прибыли: 
инвесторы и компании, взявшие акции 
компаний в кредит, продают их при 
первых тревожных признаках и затем 
покупают значительно дешевле. 
Подобная возможность продавать 
"чужие" акции делает фондовый 
рынок более волатильным и более 
защищенным от необоснованного 
роста котировок.

Рост цен на акции и фондовых 
индексов традиционно связывают с 
ожиданиями роста богатства, прибы
лей корпораций и называют производ
ным от роста валового внутреннего 
продукта. Но в реальной жизни в 
периоды улучшения экономических 
показателей цены на акции могут 
падать, а в периоды спада уже расти. 
Это происходит в связи с тем, что 
фондовые индексы являются опережа
ющим экономическим индикатором: в 
теории пики роста фондовых индексов 
должны предшествовать пикам роста 
валового внутреннего продукта.

В ожидании экономического роста 
и увеличения прибыли корпораций 
инвесторы начинают активную скупку 
акций для получения увеличивающих
ся дивидендов. Когда ожидания 
инвесторов оправдываются (или 
меняются) инвесторы начинают 
продавать свои акции. Особое влияние 
на движение фондовых рынков 
оказывают спекулянты, которые в 
ожидании притока инвестиционных 
средств покупают акции компаний для 
перепродажи и получают часть 
доходов инвесторов.

Особую актуальность в последнее 
время приобрели отчеты и обзоры 
акций предприятий "новых" отраслей. 
По мнению некоторых экспертов,

На прошедшей неделе курс евро 
снижался по отношению к ведущим 
мировым валютам в ожидании 
решения Европейского Центрального 
банка о сохранении процентных 
ставок на уровне 4,5%: по мнению 
инвесторов и участников валютного 
рынка высокие процентные ставки в 
еврозоне препятствуют экономическо
му росту в Европе. В четверг курс 
евро опускался до минимальной 
отметки с начала года - 83,5 цента, 
однако в пятницу евро вырос выше 
84 центов на фоне ускорения падения 
американских фондовых индексов и 
плохих данных по занятости в США. 
На 6 июля 2001 г. курс евро-доллар 
составлял 0,846, доллар-йена - 
125,7, английский фунт-доллар - 1,41. 
Курс российского рубля к доллару 
США составил 29,17 (+0,34% за 
неделю), курс рубля к евро - 24,39 
(-0,7% за неделю).

Несмотря на падение американс
кого фондового рынка и данные о 
росте безработицы в США до 4,5%, 
доллар укрепился по отношению ко 
всем ведущим мировым валютам.

Цены на биржевые товары 
продолжили снижение: драгоценные 

настроение на американском рынке 
акций компаний "новой экономики" 
(high-tech) можно назвать кладбищен
ским, несмотря на рост американского 
валового продукта. Встречаются даже 
те, кто предсказывает гибель рынка 
акций высокотехнологичных предприя
тий из-за большого количеству 
недобросовестных компаний. Иорг 
Плута, один из руководителей 
Немецкого Союза защиты инвесторов 
(DSW), говорит: "...в секторе царит 
отчаяние - как среди инвесторов, так 
и среди игроков. От прихода на 
рынок множества компаний, чьи 
обещания оказались лишь мыльными 
пузырями, пострадали такие хорошие 
компании, как Singulus и Qiagen - не 
говоря уже об остальных". Его 
приговор суров: во многих компаниях 
"новой экономики" у руководителей 
настолько же слабо выражены 
предпринимательские качества, 
насколько велик их денежный оборот. 
По его словам необходимо резкое 
ужесточение критериев допуска акций 
компаний на рынок и больший 
контроль, в противном случае "Новый 
Рынок" обречен - на нем просто 
исчезнут покупатели. Неудачные 
первичные размещения и падающие

зор рынков
за 2 июля - 6 июля 2001 года 

металлы (золото - 265 долл./унц., 
серебро - 4,23 долл./унц.), палладий 
(575 долл./унц.) и платина (549,5 
долл./унц.). Цена на нефть сорта 
Brent закрепилась в течение недели 
ниже психологически важной отметки 
26 долл./баррель, но на пятничных 
торгах цена на нефть значительно 
выросла (до отметки 26,8 долл./ 
баррель) в связи с вышедшими 
прогнозами о росте цен на нефть к 
концу лета.

Российский фондовый рынок 
продолжил снижение: фондовый 
индекс РТС снизился за неделю до 
отметки в 212,74 пунктов (-1,5%). 
Указанное падение фондового 
индекса РТС происходило на фоне 
невысоких объемов торгов и негатив
ной динамики мировых фондовых 
рынков (индекс Dow Jones IA 
снизился до отметки 10252,68 
(-2,4% за неделю), индекс 
NASDAQ составил 2004,16 
(-7,3%)). 6 июля падение мировых 
фондовых индексов ускорилось после

опоступления на рынок информации 
занятости в США и прогнозов о 
снижении прибылей ведущими 
мировыми компаниями. 

курсы акций компаний высоких 
технологий до сих пор являются 
источником головной боли и наводят 
на грустные выводы: за прошедший 
год сводный индекс акций американс
ких технологических компании 
NASDAQ упал в 3 раза Большое 
количество интернет-компаний 
обанкротилось, негативные прогнозы о 
снижении прибылей и грядущих 
убытках продолжают поступать на 
рынок. Согласно основному правилу 
биржевой торговли покупать акции 
необходимо на плохих новостях, 
именно тогда, когда все кажется 
совсем плохо. Однако после того как 
на рынке наступает "отрезвление и 
многие начинают думать, что все 
плохое уже позади, часто случает^И 
еще один обвал. Ответ на вопрос, 
находится ли рынок акций высокотех
нологичных компаний у самого дна 
или он прошел его в апреле 2001 
года, остается открытым. При этом 
нужно помнить, что стремительное 
падение котировок акций промышлен
ных предприятий - показатель и 
частично причина экономического 
спада, но в подобном спаде заклады
вается основа для дальнейшего 
экономического роста.

В ходе биржевых торгов 4 июля 
цены на акции РАО "ЕЭС" 
прорвали сопротивление на уровне - 
3,4 рублей за акцию, установили ■ 
новый годовой максимум и выросли 
более чем на 10%. Цена пятничного 
закрытия акций РАО "ЕЭС 
составила 3,59 рублей (+ 8,5% за 
неделю). Попытки акций нефтяного 
сектора скорректироваться после 
падения на предыдущей неделе не 
удались: за прошедшую неделю 
акции ОАО "Лукойл" снизились на 
4,5% (цена пятничного закрытия - 
334 рублей за акцию) и ОАО 
"Сургутнефтегаз" - на 1,7% (цена 
пятничного закрытия - 7,275 рублей 
за акцию).

Цены акций ОАО "Газпром" 
находились в боковом коридоре (16- 
17,5 рублей за акцию) - цена 
пятничного закрытия акций состави
ла 16,80 рублей. По мнению ряда 
экспертов, благоприятные факторы 
(собрание акционеров, изменения в 
Уставе, смена руководства) учтены 
рынком в ценах и в ближайшее 
время не окажут влияние на ценовую 
динамику акций: значительное 
снижение более вероятно.

Индикаторы
предприятия

В зарубежной и российской 
экономической литературе предлагает
ся несколько отличающихся методик и 
математических моделей диагностики 
вероятности банкротства предприятий 
и организаций. Первые исследования 
аналитических коэффициентов для 
предсказания возможных осложнений 
в финансовой деятельности компаний 
проводились в США еще в начале 
30-х годов. (Ковалев В.В. Финансо- 
вый менеджмент. Уч. пособие,- М.: 
Дело и Сервис, 1998).

В современной практике финансо- 
во - хозяйственной деятельности 
получили модели Э. Альтмана и У. 
Бивера. Новые методики диагностики 
банкротства для российских предприя

тий были разработаны О.П.Зайцевой, 
Р.С.Сайфулиным и Г.Г.Кадыковым.

Все системы прогнозирования 
банкротства, разработанные зарубеж
ными и российскими авторами, 
включают в себя несколько (от 2 до 
7) ключевых показателей, характери
зующих финансовое состояние 
предприятий. В дальнейшем на основе 
этих показателей рассчитывается 
комплексный показатель вероятности 
банкротства.

Все методики должны позволять 
прогнозировать вероятность наступле
ния банкротства организации заранее. 
Такой подход особенно важен, так 
как жизненный цикл предприятий в 
условиях рыночной экономики очень

СИЛЫ
короткий (около пяти лет). Таким 
образом, методики должны позволять 
использовать различные антикризис
ные стратегии заблаговременно, еще 
до наступления кризиса, с целью 
предотвращения кризиса.

У. Бивер на базе сравнения 79 
предприятий-банкротов с 79-ю 
предприятиями, сохранившими 
конкурентоспособность, определил в 
качестве наилучших показателей 
банкротства (представлены по степени 
точности предсказания): отношение 
потоков денежных средств к сумме 
задолженности; коэффициенты 
структуры капитала; коэффициенты 
ликвидности. Коэффициенты оборачи
ваемости являются наихудшими 
показателями, предсказывающими 
банкротства.

Наиболее известную модель 
предложил Э.Альтман. Альтман 
исследовал 22 финансовых коэффици

ента, выбрав из них 5, и на их основе 
построил линейную функцию, значе
ние которой является показателем 
силы или слабости предприятия.

Исследования У.Б.Хикмана, 
направленные на изучения выпуска 
корпоративных облигаций за период 
1933-1943 гг, показали, что наиболее 
надежным показателем невыполнения 
обязательств по облигациям (за пять 
лет до этого) являются: коэффициент 
покрытия процентных выплат; 
отношение чистой прибыли к объему 
продаж.

Традиционный анализ финансовых 
показателей не может дать менедже
рам отдельных предприятий каких- 
либо надежных и своевременных 
рекомендаций. Так, например, по 
данным ежегодного рейтинга крупней
ших предприятий России "Эксперт 
200", не удалось найти даже призна
ков корреляции между стоимостью 
акций компании и такими, казалось 
бы, важными показателями, как 
прибыль, рентабельность, динамика 
реализации продукции, производи
тельность труда и проч. Единствен
ное, на что цены акций чутко 

реагируют, так это политические 
катаклизмы. Причем все разом. 
(Журнал "Эксперт" за 12 октября 
1998 г, №38). У брокеров и специа
листов, действующих на рынке ценных 
бумаг, эта проблема проявляется как 
выбор между техническим и фунда
ментальным анализом рынка ценных 
бумаг. Исследования показали, что 
при всплеске спекулятивных тенден
ций фундаментальный анализ теряет 
свою информативность.

Следует отметить, что имеющиеся 
вышеописанные методики имеют ряд 
недостатков. Так, например, модели 
иностранных ученых рассчитаны на 
основе американских аналитических 
данных 60-70-х годов, поэтому они 
не соответствуют экономической 
ситуации и организации бизнеса в 
России. Отсутствие в России 
статистических материалов не 
позволяет скорректировать методику с 
учетом российских экономических 
условий, а определение данных 
коэффициентов экспертным путем не 
обеспечивает их достаточной точнос
тью.

Э.Киртулянц
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Единство 
глазами
политичес 
партий

секрет, что Тюменская область - сложно 
построенный субъект РФ. С одной стороны, 
это самостоятельный субъект РФ, но с 
другой стороны - в него входят еще два 
самостоятельных субъекта - Ханты- 
Мансийский и Ямало-Ненецкий 
автономные округа. И хотя полномо
чия ХМАО и ЯНАО разграниче
ны (Конституцией, федеральными 
законами, местным законодатель
ством), тем не менее возникают 
трудности в управлении областью.

Периодически и в СМИ 
появляются замечания по поводу 
единства Тюменской области, 
что не может остаться незаме
ченным. Все чаще и чаще 
обсуждается проблема единства 
области на экранах телевизоров, 
периодической печати. А что по 
поводу думают общереспубликанские 
политические движения? С этим вопросом 
мы и обратились к некоторым из них. 
А В КПРФ нам ответили, что проблема 
Жэменской области надумана с самого ее 
образования, "раздувается искусственно". И в 
же время "с перестройкой появились лица или 
группы лиц, заинтересованные в том, чтобы 
забрать главное наше золото - нефть. Не секрет, 
что юг им не нужен. Они занимаются конкретно 
выкачкой нефти. Какой интерес им защищать 
наше сельское хозяйство и тружеников? Даже 
тех, кто на Севере".

Вместе с тем лидеры обкома КПРФ 
считают, что "суть разногласий заключается в 
том, что одним из принципов сионизма есть не

в 
этому

что иное как расизм (?). То есть, скажем так, 
это на руку "тем политическим силам, которые 
экономически заинтересованы в нашем порабо
щении. "Поэтому на сегодняшний день, - 
говорят коммунисты, - мы считаем, что вопрос 
этот надуман абсолютно".

Таким образом, получается, что суть всех 
бед области заключается в засилье сионистов, 
которые "порабощают" бедных тружеников и 

>рабочих и которым невыгодно разделение 
(территории до тех пор, пока из нее не будут 
выкачены все природные богатства.

На наш вопрос, кому тогда выгодно 
поднимать тему проблемы единства области 

и ставить под сомнение ее территориаль- 
\ную целостность, нам ответили: "То, что 
А мы в прессе все больше и больше

Я начинаем поднимать этот вопрос,
I говорит о том, что попытки 
V разделения Тюменской области не 

закончены и, скорее всего, будут 
V нарастать. И в том заинтересо- 
X ваны лица, защищающие 

интересы олигархов, и сами 
олигархи, крупные финан

совые компании. И все 
идет к тому, что нашу 

, область попытаются 
к разорвать на отдельные 
J куски".

Что же получает
ся? Олигархи так и 
не определились с 
судьбой нашей 
области: поделить 
или не поделить. 
Ну а если они 
выберут первый 
вариант, то, по 
мнению КПРФ, 
"за этим последует 
народная реакция.

Поэтому те, кто каким-то образом 
пытается протолкнуть вопрос о распаде Тюменс
кой области из корысти, рано или поздно 
доиграются".

В общем, из беседы с членами обкома 
КПРФ не совсем понятно - существует ли 
проблема единства области.

В "Единстве" и "Отечестве" сказали, что 
"проблемы такой нет". Более того, "это не 
проблема. Тюменская область едина. Другой 
вопрос, будет ли это в перспективе". И в 
перспективе, считают представители "Единства" 
и "Отечества", такой проблемы не возникнет. 
"Тем более, что создан совет трех губернаторов, 
который плодотворно работает". И тут же 

ее

добавляют: "Почему вас не беспокоит такой 
вопрос, как республика Калмыкия с ее прези
дентом, республика Татарстан, Алтайский край 
влияют на целостность России?". Как считают 
эти партии, "действительные проблемы надо 
решать, не надуманные, а реальные, существен
ные. У нас молодежь, например, наркоманит. (’ 
этим надо что-то делать .

Таким образом, складывается впечатление, 
что бог с ней, с областью, - лишь бы все было не 
во вред государственной цело1тности. А сама по 
себе проблема единства области не существует.

В СПС нам сказали, что "проблема есть." 
И прежде всего, это проблема Конституции 
РФ, ее спорных моментов. То есть это пробле
ма конституционного устройства нашею государ
ства: на территории одного субъекта находятся 
территории других субъектов". По словам 
членов партии, в развитии проблемы единства 
Тюменской области большую роль сыграли 
такие факторы, как: несогласованная политика 
трех губернаторов; сложности с формированием 
бюджетов; слабость экономических связей.

В результате, как считают в СПС, в 
настоящий момент урегулировать проблему на 
региональном уровне очень сложно, так как "де- 
факто области уже не существует". Но в тоже 
время "сегодня наблюдаются тенденции к 
региональному укрупнению", поэтому, как нам 
сказали в партии, "скорее всего Тюменская 
область не распадется".

Таковы взгляды некоторых общереспубли
канских политических движений на проблему 
единства области.

И все-таки, существует ли такая проблема? 
Угрожает ли что-либо политико-территориальной 
целостности нашей области?

В настоящее время мы наблюдаем большое 
социально-экономическое различие между 
севером и югом в рамках одной территории. 
Политические связи до недавнего времени были 
эпизодическими и, скорее, вынужденными, 
хозяйственные связи также слабые. Юг нужда
ется в крупном инвестировании и, прежде всего, 
со стороны Севера. Несомненно, промышлен
ность юга имеет большой потенциал, но нужда
ется в значительных средствах для реанимации. 
Север, в свою очередь, нуждается в различной 
продукции, которую он сегодня закупает в 
других областях. И очевидно, что при правильно 
построенном сотрудничестве обе стороны могли 
бы получить выгодный для себя результат. 
Безусловно, что единство области выгодно и 
Северу, и Югу. Что ж, будем ждать...

Ю.Трохина, А.Подчивалов, О.Гайдучок

п
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Поч<

Вот вы, извините, какие передачи по 
телевизору смотрите? "Поле чудес" и "Ново
сти"? Понятно, развлекательные и информацион
ные, то бишь. А политикой, извините, не 
интересуетесь? Нет? Только когда про баню с 
девочками? И еще когда про импичмент и про 
"грязные платья"? У-у-у! Да вы знаток полити
ческой кухни! А говорите, не интересуетесь... 
Что? Я? Нет, я политические передачи по 
телевизору не смотрю. Нет, почему же сразу - 
принцип! Не принцип, просто не смотрю... 
потому что не понимаю. Если про баню, то не 
понимаю, зачем это мне и вам показывают? А 
про платья в пятнах и прочее грязное бельё 
вообще думаю с отвращением. Особенно во 
время обеда и ужина. Эти новости, как назло, 
идут в самое "съедобное" время, поэтому и не 
смотрю. Зачем же так портить людям аппетит? 
Что же касается нормальных (без грязи) 
политических передач, где никто никого ни 
заочно, ни в глаза не пытается по уши окунуть, 
извините за выражение, в дерьмо, то смотреть 
их не могу по причине того, что ничего не- 
понимаю. Министерства, комитеты, председате
ли, премьеры, тысячи замов, вечные перестанов

ки, перемещения, реформы - всё перепуталось, 
переплелось - не разберешь! И, видимо, для 
того чтобы окончательно добить ни в чем не 
повинного телезрителя, весь этот запутанный 
политический клубок подается в сопровождении 
потока умопомрачительных терминов, понять 
которые, не тычась поминутно в словарь, моему 
не созревшему еще для таких вещей уму просто 
не под силу, хотя я и не считаю себя полной 
дурой. Сколько уже раз заставляла себя 
смотреть политические передачи. Сколько раз 
пыталась хоть что-то понять! Не могу, не дано 
мне это, как Пушкину математика. Просто 
какой-то политический кретинизм! Но, утешая 
себя тем, что президентом страны становиться 
не собираюсь, так и живу политически безгра
мотная, предпочитая просмотру политпередач 
чтение классической литературы. Это и для 
психики полезней, и общий интеллектуальный 
уровень повышает гораздо лучше, чем рассмат
ривание голых задниц в банях и пятен на 
платьях.

Мария Репина

Qlac, кажется, любят, и читают
Читатели о газете "Университет и регион

Нашей газете всего четыре с небольшим месяца. Но мы рискнули объявить подписку и 
получили первые результаты (предварительные итоги первой кампании на 16-й странице этого 
номера).

Рискнули мы "пойти на рентген", что в переводе на нормальный газетный язык означает 
опрос читательской аудитории. И опять же первые итоги нашего анкетирования дают нам 
первые результаты работы. Опрос проводил отдел маркетинга и рекламы ТюмГУ. Это 
говорит о том, что исследование получилось достаточно объективным. Мы, то есть редакция, 
вообще никак не влияли на результаты. С ними нас познакомили, когда все закончилось.

Итак, в анкетировании приняли участие 64 человека - преподаватели, студенты, учителя 
школ, школьники, работники госучреждений... На вопрос о том, соответствует ли название 
газеты ее содержанию, мнения разделились почти поровну, то есть 44 % ответили "да", 50% 
- "да, но предпочтение отдается информации из ТюмГУ".

Удобным формат назвали 88% опрошенных, и только 12% сказали по этому поводу 
"нет".

Дизайн газеты нравится большинству опрошенных читателей: тут мы набрали от 69 до 81%, 
назвавших наши оформительские изыски удачными. А вот что касается первой полосы, то 
итоги мнений таковы: 56% утверждают, что мы удачно делаем эту страницу, 19 % затрудни
лись оценить наши заботы, а вот 13 % говорят, что им не нравится лицо газеты. По этому 
поводу скажем только одно: мы пока еще сами ищем, эксперименты будут продолжаться, и 
сегодняшнее решение не окончательное, мы найдем то, что понравится многим, если не всем.

Что касается содержания газеты, то отрицательных оценок на сей счет не поступило, но 
нас беспокоит, что всего 13% отметило улучшение содержания из номера в номер. А 75% 
респондентов не видят изменений.

Нас радует, что в целом 70% наших собеседников, это видно из анкеты, считают наше 
издание интересным. Но отмечают: жизнь университета и региона надо освещать еще полнее. 
Возьмем на заметку.

"Прошлись" респонденты и по конкретным рубрикам. Больше всего читательских симпа
тий завоевали материалы тематических полос: "Вам, абитуриенты" - 56% и "Политика". Чуть 
меньше - 50% - отметили "Экономику" и "Актуальные интервью". 38% голосуют за рубрику 
"Студент 2001", а 25% - за "Гостиную".

Мы рады, что были названы и понравившиеся материалы, в их числе и наших авторов: 
Павла Предеина и Игоря Боброва, студента Павла Белявского и нашего сотрудника Игоря 
Филатова. А также материалы "Гостиных", которые присутствуют в каждом номере.

А вот чего не хватает, по мнению наших читателей: статей людей власти, о спорте в 
ТюмГУ и области, о проблемах студентов (питание, жилье, досуг). На этот счет можно 
сказать одно - тем названо много и еще больше не названо, работы хватит всем.

По данным, что мы получили, на газету уже сегодня готовы подписаться 50% опрошен
ных читателей.

И пожелания нам прозвучали оптимистичные - независимости, долголетия, популярности, 
смелости. Учтем все.

Мы благодарим всех, кто готовил вопросы и подводил итоги, то есть отдел маркетинга и 
рекламы ТюмГУ, отдельное спасибо тем, кто нйшел время ответить на 65 вопросов этой 
анкеты.
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В прошлом номере ("Университет и регион", № 17-18) в интервью с политологом и государ
ственником Владимиром Геннадьевичем Богомяковым была затронута тема власти, государ
ственного строительства в России. В частности, высказывалась следующая мысль: "Западни
ки... задумали возвращение России в Европу. А ведь Россия не была там никогда и что ей там 
делать". И еще: "...большинство позитивных ожиданий связано с именем Путина". Сегодня мы 
представляем иную точку зрения на процессы, происходящие в стране, - либерально-демократи
ческую. По мнению Сергея Алексеевича Денисова, кандидата юридических наук, доцента кафедры 
теории и истории государства и права, в России вершится контрреволюция.

• Давайте начнем с определения общей 
тенденции: в какую сторон}' движется 
Россия после прихода к власти Владимира 
Пугина? Единого мнения на этот счет нет - 
то ли продолжается реформирование 
государства, то ли мы откатываемся назад к 
авторитаризму.
- Легче всего это выразить через своеобразный 

график, где полюсами будут демократическое 
государство с одной стороны и тоталитарное - с 
другой. Начнем издалека. Россия всегда была 
авторитарным государством. В 1917 году была 
предпринята первая попытка выйти из модели 
авторитарного государства и прийти к демократии. 
Но особенность России в том, что в ней одна 
элита - государственная. Как только ее власть 
подрывается, неизбежно возникает хаос. Из хаоса 
можно построить демократию, но очень сложно. 
Так вот, в 17-м году Россия дошла до уровня 
хаоса, отстранив старую элиту от власти, а новой- 
то не было, она создается десятилетиями. Испугав
шись этого, Россия вернулась обратно к авторитар
ной модели еще более жестокой, чем царское 
самодержавие. Какое-то время в советский период 
эта модель реализуется. Дальше под воздействием 
различных условий, западного давления повторяется 
ситуация 1917 года: вновь Россия доходит до 
состояния хаоса, устранив в какой-то степени 
старую коммунистическую элиту, опять пугается 
хаоса - движение вперед замедляется - и с 2000 
года начинает возвращаться к старой авторитарной 
модели. Конечно, это не означает установления 
коммунистического строя. Но в данном случае я 
называю это "контрреформами". И это закономер
но: традиционно от реформ, от революции страны 
обычно возвращаются к элементам контрреформ 
или контрреволюции.

Наступает перио
авторитарной власти, 
или Без свободы нет демократии

- Тогда насколько глубокими будут контр
революционные реформы?
- Я уже сказал, что полного возврата к 

советской власти не ожидается. Трудно определить 
в каких-то показателях тенденции возврата, ну, 
скажем, если все-таки попробовать в цифрах, то 
примерно на 30% старая власть вернется. Легче 
посмотреть качественные изменения политического 
строя. Во-первых, это возникновение усиливающе
гося в последние годы влияния бюрократической 
партии, то есть движения "Единство", через 
которое захватывается большая часть парламента. 
Парламент становится пропрезидентским. В 
дальнейшем это направление усилится. Сегодня 
уже видны подвижки к слиянию ряда относительно 
самостоятельных парламентских блоков с партией 
власти - "Отечества", "Народного депутата" и т.д. 
Во-вторых, это наведение порядка и дисциплины 
внутри самого аппарата власти, то есть сам аппарат 
становится более послушным президенту и 
эффективно работающим на консолидированную 
бюрократию.

- А как расценить "ссылку" олигархов в 
регионы?
- Вы затронули интересную тему. Движение к 

демократии в 90-е годы заключалось не в том, что 
возникли социальные слои, поддержавшие 
демократизацию страны, способные за нее 
бороться, а в том, что правящая элита поссорилась 
между собой. Советские органы ссорились с 
партийными, партийные - с хозяйственными, 
региональная элита ссорилась с центральной. В 
отличие от европейских стран у нас отсутствовал 
класс буржуазии, который бы боролся с авторита
ризмом и через парламент устанавливал свою 
власть. Но период ссор постепенно заканчивается и 
начинается консолидация управленцев, при этом 

гражданское общество все еще не построено. 
Исходя из этого, в интересах российской демокра
тии можно было бы сегодня поддерживать все-таки 
какую-то степень самостоятельности регионов, 
независимости от центра. Это, по сути, реализация 
известной модели разделения властей - между 
центром и регионами. И усиление центральной 
власти - это тенденция движения к авторитарности, 
к концентрации власти в руках одного человека и 
близкого ему окружения. Сюда втягиваются и 
экономические вопросы, и вопросы развития 
мелкой и средней буржуазии, крупного капитала, 
ведь централизация государства ведет к усилению 
тех олигархов и буржуа, чьи финансы сосредоточе
ны в Москве. Можно вообще заявить, что Москва 
у нас стала метрополией, а остальная Россия - ее 
колониями.

- А политика Путина больше позитивного 
или негативного несет стране?
- Надо обозначить разность подхода. До этого 

мы говорили о системе координат "демократия - 
авторитарный режим". Следует понять, что как у 
демократии есть свои позитивные и негативные 
стороны, так и у авторитаризма. Поэтому движе
ние к авторитарному строю вовсе не означает, что 
это откровенно негативное для общества движение. 
Как и во всяком явлении здесь будут и свои 
плюсы, и свои минусы. Вопрос в том, чего будет 
больше - положительного или отрицательного. 
Поскольку я сторонник демократических преобра
зований (а для меня, как и для большей части 
интеллигенции, демократия - ценность сама по 
себе, вне зависимости, приносит она блага или нет, 
возможность жить, мыслить свободно), то я 
считаю, что откат назад несет в себе негативную 
функцию. Явно посягательство на демократические 
ценности, которое будет усиливаться.

- С политической ситуацией разобрались, а 
экономическое развитие, как я понимаю, 
тоже будет подстраиваться под авторитар
ные формы ведения хозяйства?
- Не совсем так. Есть надежды на некоторые 

позитивные изменения. Можно только предполо
жить, что, если имеется какая-то единая эконом” 
ческая политика у президентски-правительствен^*, 
блока, то она будет строиться по моде.\и новой 
экономической политики 20-х годов прошлого века. 
Основные идеи ее - ограничение демократии в 
политике, ограничение духовных свобод и попытка 
за счет усиления режима, жестких отношений в 
государственном аппарате, уступок мелкой и 
средней буржуазии, вывести экономику из 
сегодняшнего кризиса. Если учесть еще хорошие 
внешнеэкономические условия - рост мировых цен 
на нефть, то надежда, что экономические проблемы 
отчасти будут решены, вполне реальна. Хотя 
стабильной, идеально развивающейся экономики 
при авторитаризме мы вряд ли достигнем. Государ
ственный аппарат все-таки, я думаю, не дойдет до 
такой степени, что посягнет на свои основы, а 
именно на коррупцию. Коррумпированность будет 
постоянно подводить аппарат, и решения в 
экономической сфере будут приниматься, исходя из 
интересов консолидированной бюрократии, а не 
самой экономики. Ес\и де.хать пессимистический 
прогноз, то выстроится модель, типичная д\я стран 
третьего мира - африканских и азиатских, в 
которых на фоне авторитаризма отсутствует 
стабильное экономическое развитие.

- Логичным выглядит и изменение внешней 
политики России - стремление восстановить 
утраченные связи и дружеские отношения с 
восточными соседями.
- У меня тоже создается впечатление, хотя я не 

эксперт во внешней политике, что Россия стремит
ся стать лидером именно восточно-азиатских 
государств. д\я которых как раз характерны 
авторитарные режимы, власть бюрократии. Но при 
этом она по-прежнему будет заигрывать с Запа
дом, поскольку без западных кредитов Россия 
развиваться не сможет. И даже чиновник- 
коррупционер думает, как же он проживет без этих 
кредитов, что же он будет воровать, если Запад 
откажется от кредитования России.

Мировые судьи возвращаются в Россию
Судебная реформа началась в современной 

России еще в 1991 году. Однако вряд ли можно 
говорить о кардинальном изменении за это время 
судебной системы государства. Пожалуй, един
ственным явлением, которое нашло окончательное 
разрешение к сегодняшнему дню, стал институт 
мировых судей.

Мировые судьи 
в Российской Федерации

Впервые мировые суды появились в Англии 
еще в XIX веке. Для России институт мировых 
судей явление не новое. В результате судебной 
реформы 1864 г. были внесены изменения в 
структуру судебной системы. В государстве 
создавались два вида судов: мировые и общие. 
Должность мирового судьи была выборной, а срок 
службы составлял три года. К претенденту на 
должность предъявлялся ряд требований. Это 
обязательно должен быть мужчина в возрасте не 
менее 25 лет, российский подданный, отличающий
ся нравственной безупречностью. Кроме того, 
устанавливался имущественный и образовательный 
ценз. Институт мировых судов создавался для 
рассмотрения незначительных дел и был макси- 
мальио доступным для всех граждан. В компетен- 
цию мирового судьи входило рассмотрение 
проступков, за совершение которых могло быть 
назначено наказание в виде штрафа не свыше 300 
руб. или ареста не свыше трех месяцев, или 
заключение в тюрьму на срок не свыше одного 
года шести месяцев. Ими же рассматривались 
отдельные категории гражданских дел, не отличаю
щиеся особой сложностью.

В целом, деятельности мировых судей совре
менники давали высокую оценку. Известный 

российский юрист А.Ф.Кони опубликовал 
специальный очерк о деятельности данного звена 
судебной системы России. Он считал, что юстиция, 
в основе которой лежит институт мировых судей, 
стала для России школой уважения к человеческо
му достоинству, школой нравственного и правового 
развития населения. (Кони А.Ф. Собр.соч.: в 8 
томах. - М., 1966. Т.1, стр.288-330).

Несмотря на это, институт мировых судей в 
России просуществовал лишь около 20 лет. В 
1889 г., за исключением Санкт-Петербурга, 
Москвы и некоторых других крупных городов, 
мировые судьи были упразднены. Трудно объяс
нить причину такого решения. Скорее это был 
политический акт. Необходимо отметить, что в 
ряде 1уберний в 1912 году деятельность избирае
мых мировых судей была восстановлена. К идее 
создания мировых судов Россия возвратилась через 
80 лет. После долгой дискуссии о необходимости 
возрождения института мировых судей было 
сказано в Концепции судебной реформы 1991 года, 
но практическая реализация этого намерения 
началась значительно позднее - только в 1997 
году, когда вступил в силу Федеральный конститу
ционный закон "О судебной системе Российской 
Федерации". Затем был принят закон "О мировых 
судьях в Российской Федерации". Два названных 
нормативных акта создали правовую базу для 
реализации на практике так называемой "мировой 
юстиции". Однако основная часть работы по 
созданию нормативной базы ложится на законода
тельные органы субъектов Федерации. Сегодня 
процесс ее создания, в целом, завершен. Во всех 
регионах Российской Федерации приступили к 
формированию мировых судов.

Действующее сегодня законодательство 
предъявляет следующие требования. Мировым 

судьей может быть гражданин Российской 
Федерации, достигший 25-летнего возраста, 
имеющий высшее юридическое образование, стаж 
работы по юридической профессии не менее пяти 
лет, не совершивший порочащих его поступков, 
сдавший квалификационный экзамен и получивший 
рекомендацию квалификационной коллегии судей 
соответствующего субъекта Российской Федерации.

Мировые судьи в Российской Федерации 
могут или назначаться, или избираться на долж
ность сроком до пяти лет. Назначение проводится 
законодательным органом государственной власти 
субъекта Российской Федерации. Мировые судьи 
могут также избираться населением соответствую
щего участка. Порядок избрания или назначения 
устанавливается законом субъекта Российской 
Федерации. Мировые судьи осуществляют свою 
деятельность на территории конкретного судебного 
участка с численностью населения от 15 до 30 
тысяч человек. Им предоставлено право в пределах 
своей компетенции рассматривать наиболее простые 
гражданские, административные и уголовные дела в 
качестве суда первой инстанции.

К процедуре повторного введения мировой 
юстиции в России специалисты относятся по- 
разному. У самой идеи есть как сторонники, так и 
противники.

В большинстве государств давно отказались от 
судей-универсалов, рассматривающих любую 
категорию дел. Развитие судебной системы идет по 
пути закрепления специализации судов и судей. 
Возможно, в дальнейшем положительный опыт 
зарубежных государств будет использован 
российским законодателем при формировании 
судебной системы, но сегодня мы идем по пути 
создания универсальных судов, одним из которых и 
является мировой суд.

Мировые судьи 
в Тюменской области

Закон "О мировых судьях в Тюменской 
области" был принят областной Думой 25 апреля 
2000 года и вступил в силу после официального 
опубликования 19 мая 2000 года.

Мировые судьи в Тюменской области 
являются судьями общей юрисдикции и входят в 
единую судебную систему Российской Федерации. 
Они осущестахяют правосудие именем Российской 
Федерации. В Тюменской области мировые судьи 
назначаются на должность областной Думой. 
Назначению предшествует достаточно скрупулезная 
и дмгге.хьная процедура отбора кандидатов в 
мировые судьи. Основная часть работы возложена 
на управление Судебного департамента при 
Верховном Суде Российской Федерации в 
Тюменской области. Этот орган должен организо
вать конкурсный отбор с учетом всех требований, 
предъявляемых законом к кандидатам. Таких 
требований несколько, и все они обязате.хьны. Во- 
первых, мировым судьей может быть только 
гражданин Российской Федерации. Российское 
государство, как, впрочем, и все цивилизованные 
государства мира, последовательно проводит 
принцип замещения различных государственных 
должностей только своими гражданами. Во-вторых, 
необходимо, чтобы судья имел определенный 
жизненный опыт, поэтому кандидат на должность 
мирового судьи должен достичь возраста-25 лет. 
Третьим важнейшим требованием является 
профессионализм. Этим обусловлена необходимость 
обязательного высшего юридического образования 
и стажа работы по юридической специальности не 
менее пяти лет. Кроме того, для подтее(>ждення 
высокого уровня профессиональной подготовки для
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• Означает ли это, что влияние западных 
партнеров никак не удастся уменьшить 
сбалансированностью внешней политики.
- Нет, конечно. Ведь у России огромные 

долги, которые требуют списания. А после 2003 
года задолженность еще и увеличится за счет 
новых кредитов. Это неизбежно привязывает 
нашу страну к Западу. Кстати, в этом будет 
причина того, что Запад не даст России оконча
тельно реконструировать авторитарный порядок. 
Запад будет постоянно удерживать на определен
ном уровне внутреннюю политику России.

- Если следовать вашему графику, через 
какой срок ожидать нового подъема к 
демократическому идеалу?
- Д\я всех азиатских стран, где бюрократия 

очень сильна и выдвигает своего лидера, движе
ние в политике зависит от . сроков нахождения у 
власти этого лидера, в частности, президента

“ Ч1Ы. Прогнозы таковы: до 2008 года Путин 
g. .эшется президентом. Сомнений в том, что его 
не изберут на второй срок, не остается. Затем, по 
предположениям, конституционный срок прези
дентского правления продлят, скажем, до семи 
лет. Это позволит президенту еще 7, а может 
быть, 14 лет продержаться у власти. И примерно 
до 2022 года авторитарные тенденции развития 
России могут сохраняться. Кроме того, если 
сравнивать развитие России с революциями на 
Западе, с западными демократиями, например, с 
Францией, то за этот срок, за эти двадцать с 
лишним лет, должна укрепиться мелкая и средняя 
буржуазия, за счет которой будет создаваться 
государственный бюджет. И когда, в конце 
концов, произойдет организация и консолидация 
буржуазии, появятся крупные буржуазные партии, 
способные играть на политической арене страны 
ведущую роль, буржуазия потребует передать 
власть ей в руки. А что такое "власть буржуа
зии"? А это и есть демократия, буржуазная 
демократия. И тут не надо строить иллюзий - это 
не народная демократия. Возможно, начнется 
•ювый этап реформирования, и даже революцион- 

щ всплеск в 30-х годах нашего века, в резуль
тате чего установится режим буржуазной демок
ратии. И Россия пойдет в конечном итоге по 
западной модели развития. Это самые пессимис
тические сроки (30 лет) усиления и развития 
авторитаризма в России.

- И одновременно тенденции восстановле
ния СССР?
- Этого не произойдет ни в коем случае. Дело 

в том, что здесь свои закономерности. В каждой 
бывшей республике укрепилась своя управленчес
кая элита, которая ни за что не позволит посягать 
на свою власть. Никакого возврата к СССР или 
создания какого-то более тесного союзного 
государства не будет. Союз с Беларусью держит
ся только на личности Лукашенко. Если его 
сменят, то и Беларусь будет вести себя также, 

как и Украина, как другие суверенные государ
ства - своя элита и независимость от Москвы.

- Но проводимые в России, как вы 
сказали, контрреформы противоречат 
вашим размышлениям об установлении 
авторитарного строя. Допустим, реформа 
правовой системы, наряду с усилением 
надзора за действиями судов, прокурату
ры, адвокатуры предполагает введение и 
демократических институтов, например, 
суда присяжных, выборности судей; 
ограничение личной неприкосновенности 
судьи; предоставление адвокатам права 
вести собственное расследование и т.д.
- Надо сразу начать, - у нас недемократичес

кое государство. Точно выяснить, какие проекты 
законов носят демократичный характер, сегодня 
почти невозможно. С другой стороны, правитель
ство и пропрезидентский парламент ведут очень 
хитрую политику. Ее можно обозначить так - 
"шаг вперед и два шага назад ". То есть в 
реформах смешиваются шаги в сторону демокра
тизации страны с авторитарными элементами. В 
результате, итоговый вектор президентской 
политики приводит к тому, что президентско- 
правительственный блок, бюрократия укрепляют
ся. За всей шумихой и разговорами о реформах 
скрывается откат к прошлому. И та же судебная 
реформа предполагает зависимость судей от 
президентско-правительственного блока. Это 
производится не только в отношении судей. Если 
послушать выступления Козака и реакцию на них 
со стороны демократической прессы, то можно 
предположить, что и адвокатуру пытаются 
поставить под контроль министерства юстиции. С 
прокуратурой не совсем ясно. В отношении нее 
как раз делаются уступки. У прокуратуры 
отнимается ряд прав, которые назывались раньше 
недемократическими. Это шаг вперед. Но 
неизвестно, какое положение примут по надзор
ным функциям прокурора. То, о чем мы говорили 
выше, касается ситуации, когда сильные управ
ленческие группы противостоят слабому демокра
тическому общественному мнению. Но не стоит 
забывать и о внутриведомственных, бюрократи
ческих интересах. И здесь мы увидим, что 
групповые интересы вступают в противоречие с 
интересами президента и правительства. Это надо 
иметь в виду при детальном рассмотрении 
реформаторских шагов государственного аппарата.

- Все-таки вы склоняетесь к мысли 
грядущего ужесточения режима.
- Безусловно. Только я всегда подчеркиваю, 

что прядок бывает разный: бюрократический и 
демократический. Демократический основан на 
самоорганизации людей, и это очень трудное для 
России дело. Я вижу, вы очень напугались 
возникшего в стране хаоса, но ничего не подела
ешь, обозначилось движение к бюрократическому 
порядку.

- Это несмотря на все заявления о борьбе 
с коррупцией и бюрократизмом?
- Дело в том, что к власти пришли оператив

ные работники, а закон оперативных работников - 
прикрывать какими-то лозунгами свои настоящие 
действия. Поэтому за лозунгами надо стремиться 
увидеть реальные дела, что довольно сложно, так 
как идеологическая машина президентско- 
правительственного блока работает безотказно.

- Какую политику в отношении процесса 
глобализации должна проводить Россия?
- Трудно сориентироваться. С одной стороны, 

если мы опять же предположим, что у власти 
находятся управленческие элиты, им невыгодно, 
чтобы кто-то вмешивался в их дела. Они 
пытаются изолировать себя от внешнего вмеша
тельства. С другой стороны, мы уже говорили, 
что России не выжить без Запада, без его 
технологий, финансовой помощи, без реструктури
зации долгов. Поэтому проявляется двойствен
ность интересов у одних и тех же лиц, одних и 
тех же групп. Какой из интересов победит, 
предсказать нелегко.

- Сергей Алексеевич, снова возникает 
противоречие. Мы ведем разговор об 
усилении государства, государственного 
аппарата управления, об определенной 
самоизоляции России и одновременно о 
включении ее в процесс глобализации - 
вступление в ВТО, что предполагает 
открытость государства модным европейс
ким веяниям.
- Противоречие явное. Думаю, внутренние 

интересы правящей управленческой элиты будут 
побеждать, и Россия пойдет по пути удержания 
авторитарного режима, по крайней мере до тех 
пор пока у нее есть деньги на выплату долгов - 
до 2003 года, пока сохраняется позитивный 
баланс внешней торговли. При ухудшении 
экономической ситуации после указанной даты 
управленцы вынуждены будут прислушиваться к 
Западу. Во всяком случае не стоит излишне 
пугаться мифической колонизации России, в 
ближайшее время это нереально. Хотя я не вижу 
ничего страшного и в объединении России и 
Европы. Что плохого в объединении, допустим, 
немцев и французов в рамках единого европейско
го дома? Вообще, идеи "великой России, могучей 
России, сильной России", к которой должны 
прислушиваться на Западе, играют на интересы 
управленческой элиты, потому что, когда имеется 
внешний враг, легче массы населения объединить 
и обосновать, почему эта масса неимущая. Если 
же Россия придет к западным ценностям, то есть 
сила ее будет заключаться в экономическом 
достатке, это будет замечательно.

- Но без "великой идеи", я бы сказал, без 
национальной идеи, нас ждет окончатель
ное превращение в сырьевой придаток.
- А скорее всего нас к этому и подтолкнет 

изоляционная политика сегодняшних управленцев. 
Потому что развиваться по пути высоких 
технологий без свободы, без демократии, без 
самовыражения, без западных кредитов невоз
можно.

- Все - тупик, кризис?
- Движение вперед от традиционных ценнос

тей в любой стране мира < опровождается 
элементами кризиса. Это нормально, когда люди 
ищут другие ценности, чего-то нового. Ведь гак 
еще, в рамках глобализации, Земля не развива
лась. Немногие пока чувствуют себя гражданами 
мира, а не гражданами какого-то государства с 
его патриотизмом, стремлением подобрать под 
себя больше благ, больше политических преиму
ществ. Здесь неизбежны шатания, тупиковые 
ситуации, но это нормально для развивающегося 
мира.

- Уж не оправдываете ли вы американский 
экспансионизм?
- Конечно же, опасно для планеты наличие 

одной сверхдержавы, навязывание с ее стороны 
определенных ценностей для всего мира. Но, 
полагаю, что США не удастся установить 
мировое господство. Да это и Европа не позволит 
сделать, та же Азия. А кроме того, по людским 
ресурсам, по уровню технологий Америка и не 
может претендовать на роль мирового диктатора. 
Наоборот, американцев заставят постепенно 
избавиться от духа великодержавия. Вспомните 
хотя бы, как европейцы встречали американского 
президента манифестациями и маршами протеста. 
Если уж объединяться в единое сообщество, то не 
на основе диктата, а на основе взаимопонимания и 
сотрудничества.

- Часто ловлю себя на мысли, что понятие 
"демократия" в США имеет разные 
значения.
- Естественно. Ведь есть демократия для 

внутреннего употребления, а есть - для внешнего. 
И можно себя вести абсолютно недемократично, 
подавляя другие страны. В Америке ловко 
используют это раздвоение. Только России не 
стоит уподобляться США. Кстати, если принци
пиально сравнивать демократию в Америке и 
"демократию" в России, то основное отличие 
состоит в том, что в США существует альтерна
тивная правящей политическая элита (консервато
ры и либералы). У нас пока альтернативы 
управленческой бюрократической элите нет. Да и 
в США только через сто лет, а может быть и 
больше, средний и ниже среднего классы людей 
будут допущены к управлению государством. 
Лучше ориентироваться на Европу и брать 
пример с маленьких европейских государств, 
которые не претендуют ни на какое мировое 
господство, а заботятся о благополучии своих 
граждан.

И.Филатов

кандидатов на должность мирового судьи вводится 
квалификационный экзамен. Порядок проведения 
этого экзамена и содержание вопросов полностью 
совпадает с экзаменом на должность федерального 
судьи. Тем самым законодатель подчеркивает, что 
мировой судья должен иметь высокую квалифика
цию и осуществлять правосудие в точном соответ
ствии с законом.

Квалификационный экзамен на должность 
мирового судьи принимается экзаменационной 
комиссией, которая создается при Управлении 
Судебного департамента в Тюменской области. 
Персональный состав экзаменационной комиссии 
утверждается квалификационной коллегией судей 
области. Как правило, в нее входят наиболее 
опытные судьи, а также ученые - специалисты в 
области судопроизводства и отдельных отраслей 
права. Квалификационный экзамен сдает лицо, не 
являющееся судьей. По результатам экзамена 
кандидат на должность судьи получает соответству
ющую оценку. Необходимо подчеркнуть, что 
результаты квалификационного экзамена действи
тельны только в течение трех лет с момента его 
сдачи. Если по каким-то причинам за это время 
кандидат не был назначен на должность судьи, то 
подтверждать качество своих знаний и профессио
нальную квалификацию придется снова. После 
сдачи экзамена кандидат на должность мирового 
судьи имеет право обратиться в квалификационную 
коллегию судей Тюменской области с заявлением о 
рекомендации на эту должность. Квалификацион
ная коллегия в течение месяца рассматривает 
заявление лица, претендующего на соответствую
щую должность судьи, и с учетом результатов 
квалификационного экзамена дает заключение о 
рекомендации данного лица либо об отказе в ней. 
Повторное обращение в квалификационную 
коллегию судей допускается не ранее, чем через год 
со дня дачи заключения.

Существует еще одно требование к кандидатам 
на должность мирового судьи. Это должен быть 
человек, не совершивший порочащих его поступков. 
Таким образом, лицо, удовлетворяющее всем 

перечисленным выше требованиям, может претен
довать на должность мирового судьи. Подбор 
кандидатов осуществляется федеральным органом 
власти - Судебным департаментом. В каждом 
субъекте Федерации, в том числе и в Тюменской 
области, создано его управление. Руководитель 
Управления Судебного департамента представляет 
отобранных кандидатов областной Думе. Первона
чально каждый из кандидатов персонально 
вызывается на заседание комиссии по общему 
законодательству, где обсуждается вопрос о 
возможности рекомендовать Думе назначить его 
мировым судьей. При условии положительного 
решения комиссии Дума рассматривает вопрос о 
назначении. Мировые судьи назначаются областной 
Думой на должность на три года. По истечении 
указанного срока полномочия мирового судьи 
прекращаются. Вместе с тем лицо, занимавшее 
должность мирового судьи, вправе снова выдвинуть 
свою кандидатуру для назначения на данную 
должность. При повторном и последующих 
назначениях срок полномочий составляет пять лет. 
В исключительных случаях полномочия мирового 
судьи прекращаются до истечения срока, на 
который он был избран. Эти случаи специально 
перечислены в законе "О статусе судей в Российс
кой Федерации". Они едины для всех судей и 
подробно анализировались в параграфе, посвящен
ном Уставному Суду Тюменской области.

Назначение на должность мирового судьи 
связано с рядом ограничений гражданских прав, 
которые также устанавливаются законом. Мировой 
судья не вправе быть депутатом представительных 
органов государственной власти или органов 
местного самоуправления, принадлежать к полити
ческим партиям и движениям, осуществлять 
предпринимательскую, а также другую оплачивае
мую деятельность, кроме научной, преподавательс
кой, литературной и иной творческой деятельности.

Компетенция мирового судьи определяется 
статьей 3 Федерального закона "О мировых судьях 
в Российской Федерации". Мировой судья 
рассматривает в качестве суда первой инстанции 

некоторые уголовные дела. Можно сказать, что это 
дела о таких преступлениях, которые не представ
ляют большой общественной опасности. К 
компетенции мировых судей относятся уголовные 
дела о преступлениях, за совершение которых 
может бьггь назначено максимальное наказание, не 
превышающее двух лет лишения свободы. Законом 
перечислены гражданские дела, которые также 
рассматриваются мировыми судьями. Это дела о 
выдаче судебного приказа, имущественные споры 
при цене иска, не превышающей пятисот мини
мальных размеров оплаты труда, установленных 
законом на момент подачи заявления, а также дела 
об определении порядка пользования земельными 
участками, строениями и другим недвижимым 
имуществом.

В основном мировыми судьями рассматривают
ся споры, возникающие из-за семейно-правовых 
отношений, в том числе дела о разделе между 
супругами совместно нажитого имущества. Споры о 
расторжении брака подведомственны мировым 
судьям в том случае, когда между супругами 
отсутствует спор о детях. Закон специально 
оговаривает, что исключением из общего правила 
являются дела об оспаривании отцовства (материн
ства), установлении отцовства, о лишении роди
тельских прав, об усыновлении (удочерении) 
ребенка. Они рассматриваются федеральными 
судами общей юрисдикции.

Федеральный закон относит к компетенции 
мировых судей дела, возникающие из трудовых 
отношений, за исключением дел о восстановлении 
на работе, и дела об административных правонару
шениях, отнесенные к компетенции мирового судьи 
Кодексом Российской Федерации об администра
тивных правонарушениях.

Мировой судья осуществляет свою деятель
ность в пределах своего судебного участка. Он 
рассматривает уголовные дела о преступлениях, 
совершенных в границах участка, и гражданские 
дела граждан, которые проживают на его участке. 
В Тюменской области сегодня создано 59 судеб
ных участков. По одному в границах Абатского, 

Армизонского, Аромашевского, Бердюжского, 
Батайского, Викуловского, Голышмановского, 
Исетского, Казанского, Нижнетавдинского, 
Омутинского, Сладковского, Сорокинского, 
Тобольского, Уватского, Упоровского, Юргинско- 
го, Ялуторовского, Ярковского районов и города 
Ялуторовска. По два в границах Заводоуковского, 
Ишимского районов и города Ишима. В границах 
Тюменского района создано четыре судебных 
участка, в г.Тобольске - пять. Город Тюмень 
разделен на 25 судебных участков.

Мировой судья единолично рассматривает дела, 
отнесенные к его компетенции. Этот вид юстиции 
не предполагает участие в процессе судебных 
заседателей. Рассмотрение дел мировым судьей 
осуществляется в соответствии с общими правилами 
судопроизводства, которыми руководствуются все 
судьи судов общей юрисдикции. На мировых судей 
и членов их семей распространяются гарантии 
независимости судей, их неприкосновенности, а 
также материального обеспечения и социальной 
защиты, установленные Федеральными законами 
"О статусе судей в Российской Федерации", "О 
дополнительных гарантиях социальной защиты 
судей и работников аппаратов судов Российской 
Федерации", иными федеральными законами.

Дополнительные гарантии материального 
обеспечения и социальной защиты мировых судей 
могут бьггь установлены отдельным законом 
Тюменской области. Однако к настоящему времени 
такого нормативного акта нет.

Вышестоящей судебной инстанцией по 
отношению к мировым судьям является районный 
суд, действующий на территории соответствующего 
района. Именно в районный суд будет обращаться 
лицо, если вынесенное мировым судьей решение, по 
его мнению, незаконно.

И.Дражина

Об авторе:
Ирина Дражина, кандидат юридических 

наук, доцент ТюмГУ, автор двух книг и 30 
статей на различные юридические темы.
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Игорь Шишкин:

Первый и чрезвычайно горячий этап само
определения для абитуриентов Тюменского го- 
суниверситета уже позади. Третье блиц-интер
вью с ответственным секретарем приемной ко
миссии Л юмГУ И.Г.Шишкиным состоялось 
в канун вступительных экзаменов. Вечернее 
спокойствие в стенах приемной комиссии все 
же обманчиво. Еще полтора дня абитуриенты 
будут пытаться вытащить счастливый билет, точ
нее определять, куда все же более вероятно у 
них есть шанс поступить. Когда выйдет этот 
номер, все встанет на свои места, и горячие будни 
наступят для членов предметных комиссий, а 
наш собеседник окажется «над схваткой», фик
сируя не только результаты, но и разводя вы
сокие спорящие стороны, если они не нашли 
консенсуса при оценке знаний интеллектуаль
ной молодежи, штурмующей первую ступень к 
заветному студенческому билету.

Для заочников кампания закончилась, и с 
обсуждения результатов вступительных экза
менов этой категории абитуриентов мы и на
чали разговор.

- К нашему великому счастью эпопея на 
заочном отделении закончилась. Сегодня 
состоялось зачисление, на подпись председате
лю приемной комиссии, ректору ТюмГУ
Г.Ф.Куцеву легли итоговые протоколы и 
приказы. Так вот, на бюджетные места 
зачислено 188 студентов. Комментарий к этим 
итогам не очень оптимистичный: общая 
тенденция нас не радует. Потому что уровень 
подготовки заочников весьма низок. Хотя в 
предыдущем нашем разговоре я говорил о том, 
что контингент заочников молодеет, но уровень 
их знаний снижается. И сейчас на заседании 
приемной комиссии мы обсуждали тему 
сокращения количества специальностей, по 
которым может быть объявлен набор в 
будущем году. Пока этот вопрос прозвучал в 
рамках дискуссии. Возможно, вообще будет 
прекращен набор на некоторые специальности 
заочного обучения.

- И вы перейдете на дистантное, более 
современное?
- Возможно. Подчеркиваю, никаких решений 

не принято, но озабоченность высказана.
- Словом, нет смысла тратить государ
ственные деньги на обучение троечников.
- Ну скажите, какие чувства можно 

испытывать, читая сочинение, в котором 
сделано 100 ошибок? А к нам в этом году 
поступал абитуриент с таким вот знанием 
русского языка.

- А на условиях договора сколько 
студентов зачислено?

- Пока зачислено 33 человека, заявлений 
мы приняли от более чем трехсот человек. 
Сейчас идет процессе проплаты за обучение, и 
по мере формирования групп будут подписы
ваться приказы о зачислении.

- А какая в этом году среди заочников 
была самая рейтинговая специальность?
- «Юриспруденция» и «Финансы и 

кредит».
- На дневном отделении ситуация 
несколько иная?
- Да, но по-прежнему в лидерах «Социоло

гия», конкурс на нее, страшно подумать, на 15 
бюджетных мест 160 человек. Девять человек 
на одно место! Это одновременно и радует, и 
настораживает. Вторую строчку удерживает 
«Менеджмент организаций». Это нас удивляет 
и радует, потому что долгие годы мы никак не 
могли получить столь высокий результат. А 
«Национальная экономика» уступила место 
«Государственному и муниципальному управле
нию». Я могу дальше перечислять таблицу, но, 
думаю, не стоит этого делать, потому что 
данные открыты широкой аудитории и с ними 
можно познакомиться всем, нужно только 
придти к нам в корпус на Перекопскую 15а. 
Отмечу еще один парадокс: в течение всей 
кампании по приему документов две специаль
ности - «Юриспруденция» и «Химия» шли, 
что называется, «ноздря в ноздрю». Один день 
лидировали химики, на второй день верх 
одерживали юристы. Нам приятно отметить, 
что, кажется, наступают времена повышенного 
интереса к точным наукам. Во-вторых, 
химический факультет дает качественное 
образование и это оценили наши абитуриенты. 
И еще необходимо отметить одну деталь - 
деканат химического факультета раньше 
других стал развивать такую наиважнеишую

форму привлечения абитуриентов, как создание 
профильных классов в школах и проводит уже 
единые вступительные испытания выпускников 
школ. И эта тенденция - увеличение количе
ства желающих поступить на химфак - уже 
была видна с прошлого года. Думаю, в 
следующем году мы будем иметь гораздо 
больше абитуриентов и на физическом 
факультете, хотя уже сейчас видно оживление. 
А новую специальность - «Теплофизика» - 
вскоре оценят по достоинству.

- Игорь Геннадьевич, теперь я хочу 
перевести наш разговор на очень важную 
тему, как подавать апелляции?

- Апелляцию имеет право подать любой 
абитуриент. Для того чтобы приняли ее к 
рассмотрению, абитуриент должен аргументиро
ванно обосновать, почему та или иная оценка, по 
его мнению, поставлена необъективно или 
ошибочно. Апелляционная комиссия рассматри
вает лишь то, насколько правильно выставлена 
эта оценка Я особо обращаю внимание всех - 
никакая переэкзаменовка не производится.

Какая существует процедура подачи 
апелляции? Она подается лично абитуриентом. 
По устному предмету ее следует подавать в 
день сдачи экзамена. Допустим, прием экзаме
нов закончился в 13.00. До 17.00 вы должны 
подать апелляцию. По письменному экзамену 
она подается в день оглашения итогов. И тут 
тоже до конца рабочего дня вправе подать 
апелляцию.

Одно из условий: чтобы ваш документ был 
принят, его надо написать грамотно. С ошиб
ками апелляции не принимаются. Апелляция 
пишется на имя председателя апелляционной 
комиссии, ректора ТюмГУ Г.Ф.Куцева. Но 
подается сей документ ответственному секрета
рю. По поручению ответственного секретаря 
председатель предметной комиссии составляет 
или поручает членам своей комиссии написать 
заключение на тот или иной ответ. Для того 
чтобы решение было принято, вы вместе с 
апелляцией подаете обязательно черновик 
ответа. Без наличия этого черновика апелляция 
не принимается. После получения заключения

«Почему я иду в ТюмГУ»
(говорят выпускники гимназии ТюмГУ)

Почему я хочу учиться в ТюмГУ?
ТюмГУ - огромная машина, которая перера

батывает тонны книг вкупе с тысячами челове
ческих мозгов. Став участником этого процесса, 
вы получаете массу возможностей ухватить ту 
частичку мира, которая даст вам блестящую 
карьеру, интересное общение. Не важно, что при 
этом вы - один из серой толпы, называемой 
«студенчеством». У вас есть будущее, вам не 
скучно, ...вы почти счастливы!

А вообще, ТюмГУ просто самый престиж
ный из тюменских вузов, хорошо оснащенный 
всевозможными современными технологиями, с 
высококвалифицированными преподавателями. 
Там должно быть интересно!

Елена Рогачева

от предметной комиссии все 
документы подаются в апелля
ционную комиссию, которая 
назначает заседание. Как 
правило, эта процедура происхо
дит достаточно быстро.
- И апелляционная комиссия 
может решить в пользу 
абитуриента?

- Конечно, и такие случаи 
нередки. Решение этой комис
сии оформляется протоколом, а 
в экзаменационный лист 
вносятся соответствующие 
исправления. Да, решение 
апелляционной комиссии 
является окончательным. А 
итоги рассмотрения апелляции 
объявляются абитуриенту не 
позднее 24 часов после 
заседания.
- Сколько апелляций было

подано в прошлом году?
- Около восьмидесяти и удовлетворено 

около половины.
- Еще один важный, и весьма щекотли
вый вопрос. Игорь Геннадьевич, допус
тим, абитуриент сдает экзамены сразу на 
два факультета. И как ему сориентиро
ваться, где и когда оставлять оригинал 
аттестата о среднем образовании? Да и 
сейчас, кстати, у вас идет интенсивная 
переброска документов с факультета на 
факультет.
- Ну, не совсем интенсивная, однако мы не 

препятствуем этому процессу. Мы понимаем, 
что каждый волен выбирать то, что хочет, а 
тем более сегодня уже неплохо просматрива
ются шансы каждого на поступление. Есть 
рейтинг, есть количество поданных документов, 
и молодые люди оценивают шансы, глядя на 
предварительные результаты приема докумен
тов.

- Есть искушение подать документы на 
один факультет, но на разные специаль
ности.
- Искушение есть, но это недопустимо. 

Можно поступать на разные факультеты, но на 
один на разные специальности - запрещено.

- А можно ли в последний день перед 
зачислением передать документы на ту 
специальность, куда абитуриент по 
баллам проходит?

- Нет, у нас пока нет рейтингового зачисле
ния и я повторяю, ты можешь участвовать в 
конкурсе там, и только там, куда были поданы 
документы. Может быть, в следующем году 
или через год мы придем к более гибкой 
рейтинговой системе и тогда ваши вопросы 
будут не актуальны.

- Хорошо, а когда можно подавать 
оригиналы документов на одну специаль
ность?

- В последний день сдачи вступительного 
испытания.

- Несколько слов о том, как обойтись с 
сертификатом федерального тестирова
ния.

Львов Иван, 11 «б»: «Потому что в ТюмГУ лучшее гуманитарное образование».

Колычев Глеб, И «б»: «Лак как ТюмГУ - лучший вуз города».

Суппес Татьяна, 11 «б»: «Для того чтобы углубленно изучать иностранные языки, это моя мечта". 

Литомина Александра, «б»: «Так как ТюмГУ - самый престижный вуз города и области». 

Антушева Юлия, И «а»: «Выбирать другой вуз не приходится, так как в ТюмГУ богатейший
выбор специальностей, я выбрала свою - «Математическое обеспечение и 
администрирование информационных систем».

Давиденко Андрей, И «а»: «Потому что юридическое образование в Тюмени можно получить
в самом достойном вузе - ТюмГУ».

Дбар Александр, И «а»: «В ТюмГУ больше возможностей заниматься научно-практической 
деятельностью, большие перспективы по трудоустройству".

- Это на усмотрение абитуриента. Я 
советовать тут не вправе, могу лишь напомнить, 
что если вы сдаете экзамен и тут же предъяв
ляете сертификат, в зачет идет последний 
результат, то есть экзамена. А сертификат 
можете сохранить уже в качестве сувенира,

- И многие из абитуриентов предъявили 
сертификаты?
- Более тысячи человек. И у них есть 

шанс быть зачисленными.
- Какое количество абитуриентов чисто 
теоретически набирает проходной балл?
- Такую цифру я вам сейчас не назову, но 

это число уже приближается к двумстам
- Так, стало быть, шансы многих 
абитуриентов, которые поступают на 
«Социологию», совершенно ничтожны?
- На бюджетные места мы примем всего 

15 человек. А остальные могут учиться на 
договорных началах.

- Вы уже просмотрели аттестаты абиту
риентов? И какие они?
- Весьма приличные. Есть не только 

медалисты, но много абитуриентов предъявили 
аттестаты с высокими баллами - 4,9 - 4,8 и 
т.д. Есть, конечно, и с тройками.

- Игорь Геннадьевич, и последний 
вопрос, как вы обеспечите объективность 
результатов тестирования?
- Слухов на эту тему ходит много. Но я 

вам сразу скажу, мы в приемной комиссии 
тесты не проверяем. Процедура проверки 
тестов такая, что вмешаться мы никак не 
можем. В Тюмени тесты не проверяют. Они 
проверяются в Москве на сервере центра 
тестирования в Министерстве образования. С 
ними у нас долгосрочный договор. Наша 
обязанность здесь простая - получить пакеты
с тестами, раздать абитуриентам, потом собрать, 
загрузить в компьютер и в считанные секунды 
получить результат. Все, как вы заметили, 
максимально объективно. Протесты по этой 
процедуре совершенно исключены. С кем 
спорить? С машиной?

- А как абитуриенту проверить, тот ли 
тест оценили?

- Мы можем сделать ксерокопию с вашей 
работы, и никаких проблем. Эта процедура 
платная, но она есть.

- Что вы скажете насчет шпаргалок: есть 
ли у абитуриента хоть мизерный шанс 
ими воспользоваться?
- Конечно, есть. Но если мы поймаем его 

со шпаргалкой, то никаких дальнейших 
разговоров и объяснений. Для такого студента 
вступительные испытания закончены. Так что 
тут совет один - умеешь пользоваться - на 
здоровье. А поймали - не обессудь! И кстати, 
нельзя пользоваться во время экзаменов 
мобильной связью, пейджерами... Это пропи
сано в правилах приема.

- Советы абитуриенту вы дадите?
- Не волноваться, перед каждым экзаменом 

сосредоточиться, вспомнить, что читали, 
систематизировать материал и на экзамене 
излагать точно и ясно. Ни в коем случае «не 
лейте воду». Для тестирующихся - с собой 
черную гелевую ручку, машина ничего другого 
не прочитает. И смотрите внимательно, куда 
ставите крестики. Читайте внимательно 
вопросы. И не паникуйте!

- И совсем последнее, темы сочинений 
вам уже известны?
- Нет. Но мне кажется, будет тема войны, 

экологии, национальной идеи, возможно, Гоголь, 
Достоевский, поэты Серебряного века...

И.Гецевич
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в полном и безогово- 
приемной комиссии и 
новости получают

В аудитории, где идет экзамен по 
истории.

Заместитель ответственного секретаря ПК 
Наталья Жадобина за работой.

И.Янова, 
. фото автора 

Особая благодарность И.Шишкину за 
помощь при подготовке этого фоторепортажа.

Второй этаж истфака. Напряженное ожидание 
умников и их болельщиков.

Анастасия Бейзель за работой. 
Связь с Москвой налажена.

Я все-таки не удержалась от искушения 
разделить с абитуриентами сей ответственный 
момент их сегодняшней жизни и побывала в 
аудиториях университета, где шли вступительные 
испытания.

Скажу сразу, в этом удивительно серьезном 
конкурсе за право называться студентом 
Тюменского государственного университета 
принимают участие 3831 человек. Что, как нам 
сказали в приемной комиссии, на пятьсот 
абитуриентов больше, чем было в прошлом году.

Знания конкурсантов оценивают 129 членов 
предметных комиссий. В их составе - преподава
тели университета и учителя средних школ 
областного центра.

Экзамены проводятся по 11 предметам. И 
продлится это суровое для молодежи испытание 
более недели.

Первый этаж истфака 
рочном распоряжении 
абитуриентов. Свежие 
только здесь.

Студенты ТюмГУ - Елена Куликова, Анна Байдукова и 
Алексей Коротков, добровольные помощники приемной 
комиссии, только что вышли из аудитории, где проходи
ло тестирование будущих бухгалтеров. Наверное, в этих 
стопках есть много пятерок.

Мне удалось заглянуть в аудитории, где 
проходили экзамены по истории и английскому 
языку. А вот к тестированию у будущих 
бухгалтеров я не успела, буквально в пяти 
метрах от корпуса встретила членов приемной 
комиссии. Они уже несли результаты.

Из наблюдений, которые удалось извлечь в 
этот ответственный момент, заметим потрясаю
щую тишину в коридорах и аудиториях. Как 
будто ожидание замерло здесь.

Уже случились и первые досадные конфузы. 
Мама одного из абитуриентов буквально со 
слезами уговаривала ответственного секретаря 
приемной комиссии И.Шишкина принять 
сертификат, который не был сдан накануне. И 
не потому, что забыли им распорядиться, просто 
рассчитывали получить "отлично". Увы. Экспе
римент не удался. В итоговый протокол войдет 
оценка экзамена. Жаль, что они не обратили 
внимание на интервью, которые давал Игорь 
Геннадьевич нашей газете и не раз в них 
напоминал, что следует делать с сертификатом и 
когда его сдавать. И что делать, если... Нам 
остается только посочувствовать, тем более что 
на федеральном тестировании четверку зарабо
тать весьма сложно.

У членов приемной комиссии работы выше 
крыши. Но я все же попросила показать, как 
отправляются тесты в Первопрестольную. 
Результатов ждать не стала, но сам процесс 
понятен. Спасибо Анастасии Бейзель, инженеру 
филиала центра тестирования, которая запустила 
процесс передачи в работу пораньше, чем это 
предполагалось сделать.

Экзамен по английскому языку. Похоже, члены 
комиссии довольны ответом абитуриента.
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ВВЕДЕНИЕ
Незаконный оборот наркотических средств, нар

комания и наркобизнес, нелегальный спрос и пред
ложение наркотических средств являются составной 
частью социально-патологических явлений. С точ
ки зрения теории «общественных болезней» нарко
мания и все, что с ней связано, не представляет со
бой «тайну за семью печатями», она вполне баналь
на: хорошо объясняется, прогнозируется и управля
ется теорией. Беда только в том, что данная теория 
является пока достоянием узкого, весьма ограничен
ного круга лиц. Практикующие политики в силу ряда 
причин не имеют в руках мощного орудия юриди
ческого анализа, позволяющего оптимально управ
лять данным социально-патологическим феноме
ном, поскольку сама наука о социальной патологии 
- детище конца XX столетия. Надеемся, что эта ста
тья будет полезна политическому руководству стра
ной и региональным лидерам в выработке системы 
мер, нацеленных на оздоровление российской госу
дарственности и общественной жизни.

Проблема наркомании, будучи поставлена в 
строго научной плоскости, легко поддается матема

тическому моделированию, что приводит к постро
ению достоверных и практически реализуемых юри
дических проектов. При этом серьезная научная мо
дель учитывает главное и пренебрегает второстепен
ным, акцентируя внимание и направление «главно
го удара». Великие полководцы добивались успеха 
только потому, что учитывали этот бесспорный факт. 
В предлагаемой фундаментальной работе покажем, 
что сложные социальные проблемы можно успеш
но решать с помощью тех же строгих ньютоновс
ких технологий, которые дают столь блестящие ре
зультаты на практике. Поэтому сначала рассмотрим 
кинематику наркомании, а затем ее динамику То есть, 
во-первых, рассмотрим типы движения наркомании 
(кинематика), а затем укажем причины (силы), оп
ределяющие конкретный тип ее движения (динами
ка). И, конечно, наряду с объяснениями и прогно
зом, внесем некоторые предложения управленчес
кого порядка. Также хотелось бы предостеречь тра
диционно мыслящих коллег юристов, социологов и 
других гуманитариев от привычных поспешных 
выводов и обычных предрассудков насчет примени
мости технократических инструментов к решению 
социальных, политических задач. Экономическая

ДРАКУЛУ
теория добилась существенных успехов исключи
тельно на волне так называемых технократических 
подходов. Их исповедую и я. Статистические дан
ные, которыми мы будем оперировать, естественно, 
не в полной мере отражают существо реальных про
цессов, но они хорошо отражают направления дви
жения, скорости и ускорения, чего вполне достаточ
но для конструирования серьезных научных моде
лей. Даже в классической механике эмпирические 
и теоретические выводы не имеют абсолютных со
впадений, всегда присутствует небольшая погреш
ность. У нас эта погрешность значительнее, чем в 
классической механике, но это уже серьезная наука, 
а не гипотетические рассуждения на бытовом уров
не. Построение других (не статистических) моделей 
можно предварить высказыванием Джордано Бру
но: «Если и неправда, то хорошо придумано», или 
сослаться на Питирима Сорокина, который в таких 
случаях говорил, а есть ли что-то серьезнее, распо
лагают ли оппоненты более подходящей и сильной 
теорией? Как известно, то, о чем говорил Бруно, 
было-таки правдой, а наша конструкция вполне со
гласуется с опытом, историческим фактом и первы
ми интуитивными приближениями. Какой-либо бо
лее солидной аргументацией по данной проблема
тике мы не располагаем, как не располагают ей, судя 
по всему, и другие участники научного процесса. 
Важно отметить, что наркомания - достаточно ши
рокое понятие. Будем использовать все основные от
тенки, свойственные именно широкому пониманию 
наркомании. То есть для нас не принципиально, о 
спросе или предложении наркотиков идет речь. Там, 
где это необходимо, будем делать соответствующие 

указания. Однако в чисто теоретических целях раз
граничим собственно наркоманию и алкоголизм (ме
дики вполне обоснованно считают алкоголизм, зло
употребление спиртными напитками - наркотичес
кой зависимостью или, более точно, зависимостью 
от психоактивных веществ). Кроме того, в поле на
шего зрения не будет попадать га часть людской за
висимости от психоактивных веществ, которая от
носительно безвредна, например, употребление кофе 
или чая, содержащих психоактивное вещество (ко
феин), вызывающее определенную психическую 
зависимость а также никотиновую зависимость. 
Прежде всего, нас будет интересовать г ероиновая и 
другие сильные зависимости. В этом смысле нужно 
сказать, что человеческое настроение, его поведе
ние при попадании в организм наркотиков стано
вятся как бы управляемы им. При этом разные пси
хоактивные вещества дают разные эффекты управ
ления. Например, опиоиды (опиум, морфий, геро
ин, меперидин, метадон, пентазоцин) вызывают эй
форию, дремоту, анорексию, понижение сексуаль
ных желаний, гипоактивность, изменения личное 
ти (поведенческое действие) и миоз, зуд, тошнегь^ 
брадикардию, запор, игольчатые покалывания в ру
ках и ногах, паху (физические действия). Алкоголь 
также легко управляет человеком, но его действие 
несколько отличается от действия других психоак
тивных препаратов. В конечном счете, немедицинс
кое употребление психоактивных препаратов - весь
ма опасное социально-патологическое явление. Со
циально-патологическим данное явление считается 
потому, что основной его причиной служат нрав
ственные. политические, социально-экономические 
факторы, создающие конкретный коэффициент на
пряженности социального поля или уровень боли в 
обществе (можно вести речь о среднем уровне, уров
не в точке в данный момент времени, по конкретно
му социальному пространству), требующий «лекар
ственной» и иной защиты на групповом и индиви
дуальном уровне. В предлагаемой читателю работе 
автор не преследует никаких идеологических целей, 
скажем, критики капитализма или социализма. Для 
меня есть только научные факты, связанные с изу
чением социально-патологического поведения. На 
них, собственно, и делается основной упор. Меня 
мало беспокоят общественные предрассудки, убеж
дения, традиции, амбиции и так далее. Задача науки 
- поиск истины действительно научными средства- ( 
ми, стремление к максимальной точности, построе
ние эффективных научных моделей мироздания.

ЧАСТЬ Е 
Кинематика отдельных 

социально- 
па тологическик 

явлении
Незаконный оборот наркотических 

средств, немедицинское потребление 
наркотиков на территории нашей 
страны, в Уральском федеральном 
округе и Тюменской области стали 
очевидной серьезной проблемой с 
начала 90-х годов XX столетия. 
Именно этот временной период был 
переломным в динамике такого 
опасного социального зла, как наркома
ния. Простые статистические данные и 
более сложные расчеты наглядно 
подтверждают это. Так в 1970 году в 
России состояло на учете больных с 
диагнозом наркомания и токсикомания 
всего 10,4 тысячи, человек или 7,9 на 
сто тысяч населения. В 1990 году эта 
цифра составила 35 тысяч или 23,6 на 
сто тысяч населения, после чего рост 
наркомании стал развиваться с 
ускорением по экспоненциальному 
закону. С 1985 года в нашей стране 
наблюдается некоторое устойчивое 
снижение алкоголизма и его интенсив
ное замещение более опасным соци
альным злом - наркотиками. Говоря 
языком экономистов, алкоголь и 
наркотики являются товарами- 
заместителями. При этом в ряде 
случаев обратный переход от наркоти
ков к алкоголю исключается, что 
существенно меняет картину замещения. 
Вообще, по экспертным оценкам к 2003 
году число наркоманов в России может 
быть на уровне 3 миллионов человек. 
Следуя закону динамики наркопреступ
ности в Тюменской области, при прочих 
равных условиях можно ожидать, что к 
2003 году в области будет официально 
регистрироваться примерно 20980 
наркопреступлений. Соответственно, в 
2002 году около 16150, в 2001 году - 
12430. Оцененная по формуле цифра 
2000 года составляет 9567 наркопрес
туплений, что отличается от эмпиричес
кой на 2374. По всей видимости, 
расхождение теоретической и эмпири
ческой зависимостей в большей мере 
характеризует недостатки статистичес
кого учета, чем качество применяемой 

математической модели. Об этом, в 
частности, косвенно свидетельствует 
формула для описания динамики 
наркомании в России. Реальные 
статистические данные: 1994 - (1908), 
1995 - (2711), 1996 - (2999), 1997 - 
(5341), 1998 - (5432), 1999 - (6999). 
Ситуация в Тюменской области 
является достаточно сложной. Наркоп
реступность развивается здесь в 
соответствии с общероссийскими 
тенденциями по экспоненциальному 
закону. В 1999 году на областном 
диспансерном учете состояло более 10 
тысяч наркоманов, а на начало 2001 
года их число перешагнуло 14- 
тысячную отметку. Плюс к этому 6 
тысяч лиц, находящихся на профилакти
ческом учете (итого - 20 тысяч). По 
оценкам медиков с учетом латентности 
в Тюменской области насчитывается 
примерно 140 тысяч наркоманов 
(вводят коэффициент латентности 10, на 
который умножают известную цифру). 
Следуя этим оценкам, получаем, что 
4,3% от всего населения Тюменской 
области (3242694 человека) наркома
ны или 8,2% от экономически 
активного населения (1708900 
человек). В 2000 году органами 
внутренних дел области, включая 
автономные округа, было выявлено 7193 
преступления, связанных с незаконным 
оборотом наркотиков. Тюменское бюро 
судебно-медицинских экспертиз, 
проводя ежегодную выборку лиц, 
умерших в результате передозировки 
наркотических средств, выявило, что за 
12 месяцев 2000 года и 3 месяца 2001 
года умерло 160 человек, в числе 
которых 13 несовершеннолетних. По 
данным областного центра по профи
лактике и борьбе со СПИД-инфекци- 
онными заболеваниями на территории 
области за 2000 год и первый квартал 
2001 года выявлено 2788 лиц, инфици
рованных ВИЧ, из которых 2682, по 
всей видимости, приобрели инфекцию в 
результате немедицинского употребле
ния наркотических средств. В их числе 
401 несовершеннолетний. К сожале
нию, в наши дни усугубляется тенден
ция вытеснения многих наркотических 
средств героином, который особенно 
губительно действует на организм 
человека. Среди зарегистрированных 
больных наркоманией число «героин- 

щиков» колеблется в пределах 80-85%, 
а смертность от употребления наркоти
ков среди них почти 100%. Между тем 
десять лет назад, в 1990 году, героино
вый наркобизнес на территории 
бывшего СССР практически отсут
ствовал. По нашим расчетам, при 
сложившихся темпах развития незакон
ного оборота наркотиков и наркомании 
государства-участники СНГ ожидает 
самое тревожное будущее. В ближай
шие 10-15 лет мы способны выйти на 
рубежи показателей наркопреступности, 
характерные в конце XX века для 
Германии, Италии, Колумбии, США, 
Франции, стран «золотого треугольни
ка» и «золотого полумесяца», иных 
мировых центров производства и 
потребления наркотиков. Достаточно 
сказать, что по некоторым оценкам в 
России не менее 20 миллионов человек, 
в том числе 5 миллионов учащихся 
школ и ПТУ, то есть примерно каждый 
второй мальчик и каждая четвертая 
девочка принимали наркотики без 
предписания врача хотя бы один раз. 
Количество граждан РФ, периодически 
употребляющих наркотики, приближает
ся к 6 миллионам человек, причем 1 
миллион из них - подростки, охватывая 
в равной мере лиц как низкого, так и 
высокого социального статуса.

ЧАСТЬ 2.
Динамика наркомании

Хорошо известно, что любое 
социально-патологическое поведение 
имеет свои причины или силы, которые 
проявляют себя с большей или меньшей 
интенсивностью. Изменение графика 
наркомании, переход его в фазу интенсив
ного и устойчивого роста не произволь
ное, а строго закономерное явление, 
которое вполне предсказуемо, объясняе
мо и при определенных условиях 
управляемо. Задача органов государ
ственного управления, законодательных, 
исполнительных, судебных, медицинских 
и правоохранительных структур - на 
основе солидного научного анализа 
сформировать конкретную государствен
ную политику противодействия распрост
ранению наркотиков на территории 
нашей страны. Начиная с «Общей 
теории социального поведения» (1993) 
и «Философии преступности» (1994) я 

настойчиво и доказательно провожу 
мысль о том, что человек - сложно 
структурированная и иерархически 
устроенная функция. Поведение 
человека, большой или малой социальной 
группы определяется множеством сил 
космотеллурической среды (солнечная 
активность, геомагнитные явления на 
планете, температура, давление, влажность 
окружающей среды, климатические 
пертурбации и т.п.); филогенетическими 
и онтогенетическими составляющими 
жизни (комплекс безусловных рефлексов, 
инстинктов); многообразными фактора
ми социальных сред (система условных 
рефлексов, вырабатываемых в онтогене
зе), включая моральные и правовые 
нормы, обычаи, традиции, короче, 
привычки, обсессии народов, социальных 
групп и конкретных индивидуумов. В 
свете этой строгой теории, применитель
но к анализу наркомании, нужно 
поставить несколько простых вопросов:

1) В чем сила наркомании? Почему 
она кардинально меняет структуру 
личностных приоритетов, всю систему 
индивидуальных ценностей, через 
которую посягает и на глубинные 
биосоциальные устои?

2) Что дает наркомания филогенезу 
и онтогенезу нашего уважаемого рода?

3) Что может государство и 
общество противопоставить наркомании?

Ответ на поставленные вопросы 
очевиден: сила наркотиков сопоставима 
по масштабам с нарцисстической силой, 
которая отвечает в любом живом 
организме за его удовлетворение, 
счастье. Самовлюбленный нарцисс 
(человек), по сути, есть индикатор, шкала, 
по которой производится оценка всех 
ценностей. Например, героиновое 
наркотическое опьянение дает концент
рированное ощущение удовольствия 
или эффект счастья, которого не может 
предоставить никакой другой более 
слабый препарат. Никаким другим 
образом человек не в состоянии 
добиться подобного результата. 
Сильный наркотик просто разрушает 
всю прежнюю картину жизненных 
удовольствий, способную обеспечить 
лишь тысячные доли удовлетворения в 
сравнении с ним. В чисто иллюстра
тивных целях представим, что человеку 
отпущено 100 условных единиц 
счастья. Эти единицы можно равно

мерно распределить во времени и тогда 
человек живет долго, постепенно 
расходуя свой запас. Наоборот, этот 
запас можно потратить и за короткий 
промежуток времени, интенсивно 
эксплуатируя свое тело и настроение. 
«Как правило, реальную угрозу для 
жизни «ломка» начинает представлять 
на пятом-шестом году систематического 
приема героина, когда организм 22- 
летнего наркомана начинает походить 
на организм 82-летнего старика. 
Сосуды становятся хрупкими и 
ломкими, не хотят удерживать нужный 
уровень кровяного давления. На этом 
этапе (3-я стадия героиновой наркома
нии) давление может упасть практичес
ки до нуля, тогда развивается кома и 
при несвоевременном оказании помощи 
сердце может остановиться».

Очевидно, что психологическая 
зависимость от наркотиков сопровожда
ется конкретными морфологическими, 
структурными преобразованиями, 
пертурбациями на соматическом, 
хромосомном и генетическом уровне. 
Здесь я придерживаюсь известного 
анатомического постулата: функциональ
ных, поведенческих изменений без 
структурных (морфологических) не 
бывает. Причинный комплекс, вызываю
щий к жизни наркоманию в различных 
ее проявлениях, хорошо описан в 
медицинской литературе. Наибольшим 
весовым коэффициентом здесь обладает 
нравственно-политическое, а соответ
ственно, и экономическое устройство 
общества. Именно поэтому наркоманию, 
включая алкоголизм, я отношу к 
социально-патологическим явлениям. 
Следовательно, нравственно-политическое, 
экономическое состояние данного 
общества - это примерно 90%. Все 
остальное - биологические, медицинские 
и тому подобные состав.\яющие. Их 
запуск - недостатки общественного и 
государственного управления. Механика 
здесь довольно простая. Первое - 
общественная программа оболочки 
(политическое, экономической управление 
обществом) создает конкретный 
коэффициент напряженности социально
го поля, его больших и малых частей, 
вплоть до отдельно взятых индивид)у- 
мов. Маниакальные (избыточные 
напряжения) равно как и депрессивные 
(недостаточные) напряжен»«я греб)-ют 

го
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соответствующей компенсации, которую 
и находит наш организм в той или иной 
форме социа.\ьной патологии, включая 
прямой и косвенный суицид (самоубий
ство), разные формы внутренней и 
внешней агрессии, в том числе широкое 
распространение получили психоактив
ные вещества, наибольший удельный вес 
средн которых пока занимает алкоголь. 
То есть настоящая причина наркотиза
ции общества вовсе не заключается в 
том, что. грубо говоря, человек «запил» и 
попах в зависимость от какого-то 
психоактивного вещества. Другой без 
запоев в добром здравии совершает 
суицид, что, собственно, гораздо хуже, чем 
применение психоактивных препаратов 
не в медицинских целях. Почему при 
социахизме в СССР уровень социахь- 
ной патологии при всех недостатках 

правления обществом был существенно 
эчже такого уровня в США и 
европейских странах? По одной 
очевидной причине - здесь в 50-е, 60-е, 
70-е годы напряженность социахьного 
поля в среднем была значительно ниже, 
было гораздо меньше контрастных 
перепадов напряжения, которые не 
вызывахи соответствующих бросков 
напряжения и спадов, свойственных 
.хюбому капиталистическому обществу, 
любой стране так называемой буржуаз
ной демократии. Проще говоря, любое 
социахьно-патологическое поведение 
есть функция боли. Там, где в обществе 
увеличивается боль, неизбежно будет 
изыскиваться противодействие ей. 
Совершенно не случайно места .хищения 
свободы, вызывающие колоссальный 
болевой эффект, так зависимы от 
психоактивных препаратов. Капиталис
тическое общество, которое мы сегодня 
строим, предполагает много боли. Ее 
вызывает «чернуха», ежедневно обруши- 
вающаяся на нас, не подготовленных к ее 
восприятию людей, из средств массовой 
информации (при социахизме ее 
«глушили»), так называемый «беспре
дел» (при социализме масштабы этого 
бедствия были менее значительны) и 
т.д. Следствие болевого эффекта - 
война, терроризм, преступность, наркоти
зация, иная конфликтность и т.д. и т.п. 
Совершенно не случайно уровень 
общественной патологии в богатейшей 
стране мира - США, еще и сегодня 
превышает российские масштабы. 
Видуое место здесь занимают алкого
лизм и наркомания, убийства и суициды, 
терроризм и т.д. «Из всех психоактив
ных веществ наиболее употребляемым во 
всем мире является алкоголь. Число 
больных алкоголизмом в США 
достигает 13 миллионов человек.
Согласно DSM-III-R после заболева
ний сердца и онкологических заболева
ний алкоголизм является третьей 
серьезной причиной американского 
здравоохранения». Далее с наркотиками 
все ясно. Например, как хорошо 
известно, «в медицине главным свой
ством того же героина считается его 
мощный обезболивающий эффект. По 
своему обезболивающему действию он в 
четыре раза сильнее морфия. Силой 
действия лекарственного вещества 
называется его количество, требующееся 
для достижения необходимого лечебного 
эффекта. Так, если для облегчения боли 
требуется 10 миллиграммов морфия, то 
героина потребуется 2,5 миллиграмма. 
Ощущение, к которому стремятся 
наркоманы, для медицины - лишь 
побочный эффект героина. Этот 
«побочный эффект» выражается в 
приподнятом настроении - эйфории, 
сопровождающейся приятным ощущени
ем безразличия к окружающему, 
сонливостью, ощущению теплоты, 
тяжести и расслабленности в теле, 
конечностях. Структура молекулы 
героина позволяет ей крайне легко 
проникать через гематоэнцефалический 
барьер и быстро накапливаться в мозге. 
Как только героин попадает в мозг, он 
как бы «сбрасывает оболочку» и 
превращается в морфий. Получается, что 
героин отличается от морфия только 
«транспортной оболочкой», которая 
позволяет ему мгновенно попадать в 
нервную систему, вызывая избыток 
электромагнитных возбуждений. 
Особенностью героина, как и ряда 
других наркотиков, является то, что он 
как бы не вызывает некоторой отдель
ной болезни, но приводит к стремитель

ному истощению - старению нервной 
системы, а следом за ней и всего 
организма. Дело в том, что некоторые 
части молекул героина и морфина очень 
похожи на фрагменты молекул есте
ственных веществ, вырабатываемых 
нервной системой, так называемых 
эндогенных морфинов или эндорфинов. 
В нормально работающем мозге такие 
вещества исполняют роль тонких 
регуляторов эмоциональной и интеллек
туальной деятельности человека. В 
наркотике содержится, конечно, гораздо 
больше вещества-регулятора, чем нужно 
нервной системе для ее нормальной 
работы. И главное - получить их из 
инъекции или понюшки организму 
гораздо проще (наш организм в данном 
случае подобно деньгам идет по пути 
наименьшего сопротивления), чем 
синтезировать самому. Употребление 
героина как бы переводит наш мозг на 
другое, более высокое, не свойственное 
его природе, напряжение. Человеческий 
мозг в состоянии сам вырабатывать 
резко повышенное количество эндорфи
нов. Он может создавать свое собствен
ное, как бы наркотическое состояние. 
Именно резкое повышение количества 
определенных форм эндогенных 
морфинов в нервной системе вызывает у 
здоровых людей чувство максимального 
удовольствия. Такие выбросы эндорфи
нов происходят при постоянных занятиях 
спортом, в моменты оргазма, при 
получении эстетического удовольствия 
(вообще при удовлетворении различных 
потребностей и интересов). Но все это 
сложно, требует усилий (и условий, 
обеспечиваемых большой программой 
оболочкой - государственной полити
кой). Героиновое опьянение, «кайф», 
представляет собой, с точки зрения 
электромагнитной активности нервной 
системы, дикий хаос разнородных 
напряжений, в котором бессмысленная и 
непонятная организму стимуляция всех 
видов деятельности нервных клеток 
заменяет планомерное и осмысленное 
течение нервных «токов». Столь 
чрезмерная глобальная стимуляция мозга 
приводит точно так же, как в телефонной 
трубке, к «перегоранию» нервных 
проводников и преждевременному 
отмиранию нервных клеток. Естественно, 
мозг должен защищаться от таких 
ударов. Навстречу напряжению встает 
защитная волна расслабления. Эту волну 
мощного неестественного расслабления 
нервной системы наркоманы называют 
«приходом». Борьба хаотического 
возбуждения и защитного торможения 
вызывает фактически ступор нервной 
системы. Она как бы отключается и 
перестает воспринимать и перерабаты
вать сигналы из внешнего мира, замыка
ется на внутренних ощущениях. С точки 
зрения биохимии, лицо, неоднократно 
потребляющее героин, постоянно 
посылает в нервную систему заменители 
эндорфинов, резко облегчая мозгу синтез 
этих веществ. Это приспособление 
заключается в том, что нервная клетка 
как бы убивает сама в себе тонкие 
структуры, отвечающие за регуляцию ее 
деятельности. Она привыкает существо
вать в условиях более высокого 
напряжения, не реагирует на него. Для 
наркомана такое привыкание обмена 
веществ к избыточному напряжению 
выражается в постепенном исчезновении 
приятных ощущений «прихода» от 
привычной дозы наркотика. Для того 
чтобы вернуть приятные ощущения, дозу 
приходится увеличивать. Вообще 
симптомы зависимости от героина дают 
о себе знать на седьмой-десятый день 
постоянного приема наркотика. «Плотно 
севшие на иглу» наркоманы довольно 
быстро замечают, что наркотик даже 
близко не приносит никакого удоволь
ствия, как раньше. Они продолжают его 
употреблять для того, чтобы не испыты
вать страшных ощущений, связанных с 
отменой наркотика, то есть абстинентного 
синдрома. Первые симптомы ломки 
начинают проявляться через 8-12 часов 
после принятия последней дозы». 
Дальнейшее развитие событий с точки 
зрения развития наркомании понятно. 
Таким образом, на часть поставленных 
вопросов ответы ясны. Сила наркомании 
в том, что она первоначально дает 
эффективный суррогат счастья, пере
крыть который пока невозможно 
никакими другими средствами; снимает 

Сюль, вызванную многочисленными 
экзогенными причинами (например, 
осуждением к лишению свободы.) 
Особенно эффективна наркомания в 
высоко депрессивных обществах, с 
высокой напряженностью социального 
поля, преобладающими центробежными 
силами (США, Германия, Франция, 
Россия и т.д.) и пониженным коэффи
циентом жесткости политического 
режима в отношении наркомафии. 
Следовательно, спрос на наркотики при 
определенных обстоятельствах весьма 
значительный. Предложение наркотиков 
является высоко выгодным предприяти
ем, ибо инвестирование средств в 
наркобизнес дает колоссальный доход. 
Сдерживающим фактором служит риск, 
однако в современных условиях 
существует достаточное количество 
государств, где наркопредложение 
развивается в исключительно благопри
ятных условиях.

Наркомания это очередной враг 
человечества, враг чем-то подобный 
чуме, туберкулезу и другим напастям, 
периодически атакующим представите
лей нашего уважаемого рода. Суще
ствует наркомания только потому, что 
имеются веские причины, определяю
щие ее движение. Она есть следствие 
обширного комплекса причин и 
условий (детерминант). В свою 
очередь, наркомания сама выступает 
как причина многочисленных обще
ственных недугов, таких как преступ
ность, кризисность, смертность. 
Очевидно, наркомания как биосоциаль
ный, социально-правовой и социально
медицинский феномен порождается 
комплексом сил, которые вносят 
неравномерный вклад в динамику 
данного социально-патологического 
феномена. То есть каждая такая сила 
имеет свой весовой коэффициент и 
соответственно значение в поддержа
нии и развитии данного вида социаль
ного зла.

Отсюда легко понять, что профилак
тические мероприятия и мероприятия, 
направленные на борьбу с наркоманией 
нужно дифференцировать, с одной 
стороны, по факторам, которые они 
блокируют, с другой, по степени их 
эффективности. То есть опять-таки по 
их весовым коэффициентам в блокиро
вании данного социального зла.

Мы полагаем, что примерно 90% 
количественного развития процесса 
наркомании определяет жесткость 
политического режима в данном 
направлении, то есть против наркомании, 
что хорошо согласуется с эмпирически
ми данными по кинетике наркомании в 
нашей стране за последние тридцать 
лет. Практические работники органов 
внутренних дел и соответствующих 
медицинских заведений с большим 
стажем работы хорошо помнят это из 
личного опыта. Зависимость обратная - 
чем выше жесткость политического 
режима по отношению к данному 
явлению, тем ниже коэффициент успеха 
наркомании. Данное утверждение 
полностью отвергает ценность такой 
меры, как легализация наркобизнеса, 
предлагаемая отдельными авторами. В 
частности, голландский опыт, показав
ший свою полную несостоятельность. 
При максимальном ослаблении 
политического режима в отношении 
продавцов и покупателей наркотиков 
путем легализации их торговли, 
общество получает максимально 
отрицательный результат. Никакое 
«правило парадокса» здесь не срабаты
вает. «Около 15 лет тому назад в 
голландском городе Амстердаме 
легализовали торговлю наркотиками и 
вскоре убедились, что европейская 
столица превратилась в центр нарко
бизнеса и преступного сброда. Опыты 
были прекращены». И, наоборот, в 
странах с жесткой государственной 
политикой в отношении незаконного 
спроса и предложения наркотиков 
данное социально-патологическое 
явление имеет явно депрессивные 
тенденции.

С.Г.Ольков - главный научный 
сотрудник Тюменского научного 
центра Сибирского отделения 
Российской академии наук, доктор 
юридических наук, профессор

(Продолжение следует)

«ВЕЛИКИЕ» ЦЕЛИ 
ЛЮБЫМИ СРЕДСТВАМИ 
(Россия глазами зарубежных журналистов)

Россия и то, что в ней происходит 
сегодня, вызывает во всем мире живой 
интерес. В последние десять лет 
большинство авторов зарубежных 
статей пытаются объяснить с разных 
позиций такое явление, как распад 
Советского Союза. Причиной 
«распада», на взгляд иностранных 
политологов, послужило такое устрой
ство экономической системы страны, 
при котором невозможно реальное 
соотношение внутренних экономичес
ких процессов с внешнеэкономически
ми процессами на мировом рынке. 
Последствия «распада» представлены 
в зарубежных статьях в весьма 
«мрачных тонах». Помимо негативных 
характеристик политической элиты и 
тех, кто стремится к власти, авторы 
сконцентрированы на проблеме роста 
преступности в России, распада армии, 
экономической нестабильности, 
распространении коррупции в право
охранительных органах, а также 
подчеркивают тоталитарный характер 
сегодняшней власти. Россия, увиденная 
глазами иностранных журналистов и 
политологов, - разрушенная страна, где 
1/3 населения - нищие, а слово 
«приватизация» является синонимом к 
слову «грабеж». Писать о России 
можно бесконечно, и не только романы, 
но и статистические отчеты и данные 
социологических опросов, потому что 
все равно не придешь к единому 
знаменателю. Мировое Сообщество 
заинтересовано в четкой позиции 
России по поводу ее вхождения в 
Европейский Союз. Россия в этом 
вопросе ведет замысловатую игру, не 
понятную ей самой. «Хотя страна и 
потеряла статус «Великой Державы», 
но по инерции не прочь «пригрозить 
пальчиком» Совету Европы, напоминая, 
как бы невзначай, о наличии атомного 
потенциала. По словам западных 
журналистов, Россия желает самостоя
тельно определять внутреннюю и 
внешнюю политику, хочет быть 
обособленным «полюсом» между 
Западом и Востоком. Что касается 
Запада в отношении России, то он 
«используется» ею в целях обновле
ния. Резюмируя вышесказанное, 
выясняем, что Россия стремится быть 
членом Совета Европы, но одновре
менно не хочет быть «связанной» чем- 
либо: и рыбку съесть, и аквариум 
выпить... Политический менталитет, 
сформированный 70-ю годами 
господства «тоталитаризма», по словам 
одного из журналистов, «подавил в 
людях социальную самостоятельность 
и политическую активность». По сути, 
население России никак не участвует в 
процессе управления страной. Чтобы 
изменить ситуацию, необходим процесс 
глубокой санации и перемены во 
власти. Деятельность демократической 
элиты сосредоточена на борьбе за 
власть или на проведении либеральных 
экономических реформ. Россияне 
очень смутно представляют, что такое 
демократическое государство и в чем 
суть процесса демократизации. В 
постсоветсткой России «пропасть» 
между правительством и интересами 
простых граждан еще больше увеличи
лась. И это происходит на фоне 
полного непонимания со стороны 
граждан. Журнал «Osteuropa» 
приводит результаты социологического 
опроса российских граждан о демок
ратии, и каких шагов ожидают от В. 
Путина. Ответы прозвучали разные, а 
отраженное в них понимание демокра
тии напоминает крылатую фразу 
«Истина где-то рядом». Одни 
считают, что демократия - это очень 
хорошо, но нереально в России. 
Другие уверены, что демократия - это 
полная противоположность тоталита
ризму. Но характерной особенностью 
ответов россиян является не только 
политическая безграмотность, но

ПРЕСС-ОБЗОР,

полная «пассивность» в вопросах 
управления страной. При этом 
понятие о демократии в большинстве 
случаев связывают с конкретными 
правами человека, такими, как гарантия 
социальной защищенности, право на 
рабочее место, право на бесплатную 
медицинскую помощь и образование. 
Русский человек, в сущности, представ
ляет демократию, как патерналистское 
государство, что сродни представлению 
о социализме. Надо сказать, что 
именно такой идеал демократии не 
может стать реальной альтернативой 
авторитаризму. Политологи и журна
листы отмечают возрастающую 
«ностальгию» населения по советскому 
режиму и появление националистичес
ких настроений. Одно ясно точно: 
демократия для наших граждан - 
абстрактный, схематичный и несбыточ
ный идеал далекого будущего. В 
публикациях социологических опросов 
на первом месте стоят требования 
населения улучшить социально- 
экономическую ситуацию в стране, но 
нет и намека на укрепление демокра
тических позиций. Это симптоматично, 
тем более что с образом нового 
президента связаны «старые» надеж
ды народа. Популярность В.Путина в 
народе западные журналисты объясня
ют не его конкретными деяниями, а 
«добрыми побуждениями». Его 
идеология основана на двух основных 
принципах: во-первых, президент 
уверен, что главной целью является 
создание влиятельной страны на 
мировой арене. Во-вторых, сильное 
государство, по словам В. Путина, 
основывается на высокоразвитой 
экономике, обязательно - рыночной. 
Подобный прагматизм В.Путина 
совершенно лишен цинизма. Исполне
ние этих целей он предполагает 
провести через интеграцию России в 
Мировое Сообщество. Журнал» М не 
забывают упомянуть о том, что 11утин 
пришел к власти без готовой програм
мы, поэтому вынужден идти путем 
«проб и ошибок». Его манеру правле
ния рассматривают двояко: это что-то 
среднее между тоталитарной и 
демократической системой. В 
постсоветский период годы работы в 
«сложных лабиринтах» бюрократичес
кой власти Б.Ельцина В.Путин был 
исполнителем противоречивых и 
постоянно меняющихся постановлений. 
Именно такой опыт работы не мог 
развить в нем соответствующих 
деловому политику качеств. С таким 
«бюрократическим багажом» очень 
сложно реально решать серьезные 
проблемы в России сегодня. Что 
касается методов правления, то все же 
они имеют черты тоталитаризма. 
Подтверждением этому послужил 
ответ В. Путина на встрече в Париже, 
когда ему задали вопрос о том, как он 
оценивает «советское прошлое своей 
страны». Как «момент истины» 
прозвучали слова о том, что «советс
кий режим изолировал страну от всего 
мира и не смог создать здоровую 
«экономику». В его ответе не 
прозвучало ни одного слова о 
демократии и свободе, о ГУЛАГЕ и 
тоталитаризме. «Видимо, для прези
дента это мелочи, по сравнению с 
поставленными «великими» целями. В 
принципе, для реализации своей 
основной задачи нынешний президент 
России использует любые средства в 
зависимости от обстоятельств: и 
демократические, и тоталитарные. 
Такого рода идеология вполне 
соответствует политическому ментали
тету господствующей российской 
бюрократии и большей части «полити
ческого класса», - резюмирует один из 
журналистов очередного выпуска 
«Osteuropa».

О.Иванус
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логовую реформу?

Все либеральные реформы в XX веке 
начинались с преобразования налоговой системы. 
Нынешнее российское правительство, провозгла
сившее либеральный курс, не стало изменять 
этой традиции. Придя к власти, В.В. Путин 
первым делом назначил на руководящие 
правительственные посты экономистов-ультрали
бералов (Грефа, Кудрина, Улюкаева и др.). 
Новоиспеченная команда сразу перешла к 
решительным действиям. Уже в апреле 2000 
года в Центре стратегических разработок 
Г. Грефа (тогда еще не министра торговли и 
экономического развития) появилась новая 
концепция налоговой реформы. Суть которой 
сводилась к снижению налоговой нагрузки на 
плательщиков налогов с целью увеличить 
собираемость налогов и повысить привлекатель
ность России в глазах иностранных инвесторов.

Интересно, ощутило ли большинство россиян 
снижение налогового бремени? Рост покупатель
ной способности населения, являющийся главным 
показателем экономического развития страны, 
пока не наблюдается. И это несмотря на то, что 
была введена единая ставка налога на доходы 
("прославленные" 13%) и регрессивная шкала 
единого социального налога. Впрочем, понятно 
почему. У основной массы населения годовой 
доход не превышал 50 тыс. рублей, следователь
но, отказ от прежней 12% -ной шкалы подоход
ного налога для них даже повысил уровень 
налогообложения на 1%. Применение же 
регрессивной шкалы единого социального налога 
начинается лишь с доходов, превышающих 100 
тыс. рублей.

УВЛЕЧЕНИЯ Г

0-1акон.еи,-то
В этот день мне повезло дважды. Побывала 

на премьере дебютного хореографического 
спектакля, поставленного коллективом "Джаз- 
балет" Натальи Гусевой. И сразу зажглась 
внутри Искра - написать о них. И, во-вторых, 
обратившись к зрителям с просьбой высказать 
свое мнение о концерте и ожидая услышать 
привычное: "Понравилось! и "Как здорово", - 
записала чуть ли не профессиональные отзывы.

Светлана Лынник, старший преподаватель 
Ишимского государственного педагогического 
института: "Отмечу высокую культуру исполне
ния каждого номера, выразительность, эмоцио
нальность образов, пластичность. Большое 
впечатление произвели композиции "Сон 
марионетки" (соло Димы Горина), "Ушел- 
помню", "Блюз", "Будда", "Страна счастья". 
Коллектив, работающий с глубоко философски
ми темами, полюбился ишимцам. Спасибо 
Наталье Гусевой за то, что приоткрыла нам 
двери своей Страны Счастья".

Екатерина Марикова - учащаяся городского 
общеобразовательного лицея: В городе получи
ли развитие многие направления танцевального 
искусства. Когда современный танец основан на 
классике, это всегда интересно. Танец "Джаз- 
балета" не однозначен, многогранен. Это - как 
алмаз: стоит на витрине, а вокруг толпа зрите
лей. Каждый видит его со своей точки, под 
своим углом. И для каждого его отблеск, его 
переливы разные. Так и в этих композициях 
каждый увидел свое внутреннее, свои мысли. Я 
занимаюсь бальными танцами и то, что увидела 
сейчас, потрясло и порадовало одновременно .

А через некоторое время я пришла в Джаз- 
балет" на репетицию. Солист Дима Горин 
вернулся с областного фестиваля Тюменская 
звезда", где стал лауреатом и отмечен жюри как 
самый пластичный исполнитель. Радовались 
успеху искренне.

- Мы работаем в стиле афро-джаза: 
классика плюс современный эстрадный танец, - 
рассказывает хореограф-балетмейстер, художник 
по костюмам и режиссер Наталья Гусева. 
Особая методика занятий, репетиций дает 
пластичность каждой клеточке тела. Заметила, 
что чистая классика всегда зажимает в рамки, 
афро-джаз раскрепощает и тело, и душу.

Снизив налоговую нагрузку на "сверхбога
чей" (дабы у них появился стимул декларировать 
все свои реальные доходы), правительству 
пришлось прикрыть образовавшиеся бреши в 
бюджете за счет повышения акцизов на бензин, 
алкоголь и некоторые другие товары, то есть 
фактически переложить налоговое бремя на все 
остальное население страны. При этом прави
тельство очень гордится своими достижениями в 
экономической сфере и продолжает реформиро
вание налоговой системы. В мае-июне 2001 года 
правительством РФ рассматривался проект 
программы развития бюджетного федерализма в 
России на период до 2005 года. Помимо прочего, 
проект предусматривал повышение централизации 
платежей за пользование неравномерно размещен
ными природными ресурсами (прежде всего по 
углеводородному сырью), то есть нефтью, 
природным газом и продуктами их переработки. 
Предусмотренная в программе схема распределе
ния платежей за пользование недрами привела бы 
к потере более 60% всех доходов консолидиро
ванного бюджета Тюменской области. По мнению 
С. Собянина, необходимо искать компромисс, а 
не разорять регионы. Губернатор Тюменской 
области предложил закрепить распределение 
налога за пользование недрами в налоговом 
кодексе между регионами и центром в пропор
ции 30 на 70. Компромисс был найден. Как 
сообщил С.Собянин, 5,5% налога за пользова
ние недрами останется в Тюменской области.

В настоящее время наибольший доход в 
государственную казну приносит налог на 
прибыль. Не случайно вокруг этого налога

Глядя на Наташу, невольно вспоминаю 
фразу: "Спортсменка, комсомолка, красавица". 
Правда, комсомол в силу своей молодости не 
застала, а в остальном... Грациозная, изящная, 
обаятельная. Танец сродни спорту, также 
требует таланта, сильного характера и трудолю
бия. Все это - в наличии, щедро передается 
ученикам - почти ровесникам - и зрителям.

Танец захватил ее с раннего детства и, 
похоже, не отпустит никогда. Заданные педаго
гами готовые композиции не устраивали, и 
Наталья вырывалась из рамок, сама рисовала на 
школьной сцене образы в основном под индийс
кие мелодии.

- Знаете, кому более всего доказываю свою 
состоятельность как педагог-хореограф? - 
Наталья нежно улыбается. - Маме... Когда 
успешно окончила школу и сказала о искренней 
любви к танцам, мама категорически заявила: 
"Это не профессия. Танцуй для себя!" - и 
отправила меня в художественное училище в 
г.Богдановичи. По большому счету я ей за это 
благодарна, ведь по натуре я была и есть 
Художник, а навыки оформления очень даже 
помогают при подготовке спектаклей. Втихушку 
от мамы танцевала. Судьба явно благоволила, я 
познакомилась с хореографом Сергеем Владими
ровичем Смирновым, руководителем эксцентрик- 
балета из Екатеринбурга. Он и сейчас - наш 
главный наставник, постановщик многих компози
ций, помогает с записями музыки для танцев.

Три года работы, отличной школы в мастер- 
классе Смирнова дали возможность истинного 
кайфа в любимой стихии. Наташа растворялась 
в ритмах джаз-балета и рок-н-ролла, умела 
быстро сменить пластичную пантомиму на 
глубоко психологический этюд. Окончила 
Екатеринбургскую балетную студию. Вернулась 
в родной Ишим. Работала в молодежном клубе 
"Апрель", потом хореографом в известной 
далеко за рамками области рок-группе "Робин
зон". Теперь у нее своя студия.

Первым успешным выходом "Джаз-балета 
на областную сцену стал фестиваль "В гостях у 
Терпсихоры", дважды участвовали в нем с 
группой "Робинзон" и завоевали 1 место. Дуэт 
Наталья Гусева - Дмитрий Горин - лауреат 
международного фестиваля в Сочи "Надежда 

ломалось столько копий. Итогом спора между 
правительством и Государственной Думой стало 
принятие налоговой ставки в размере 24% (в 
настоящее время эта ставка составляет 35%). 
Как заявил 24.06.2001 в интервью программе 
"Зеркало" министр торговли и экономического 
развития Г. Греф: "Это тяжелейшее решение 
правительства, потому что это, естественно, 
снижение доходов федерального бюджета и 
бюджета субъектов РФ". Вместе с тем министр 
считает, что снижение налоговой ставки на 30% 
должно продемонстрировать реальность намере
ний правительства по созданию "цивилизованной 
экономической системы в стране". Однако 
социальные издержки российской налоговой 
реформы, на наш взгляд, могут свести на нет 
все усилия правительства. Дело в том, что 
снижение ставки налога на прибыль, согласно 
проекту главы налогового кодекса "Налог на 
прибыль организаций", влечет отмену практичес
ки всех льгот, действующих в настоящее время: 
обложению не подлежат 50% прибыли религи
озных организаций, общественных организаций 
инвалидов, СМИ, предприятий, находящихся в 
регионах, пострадавших от радиационных 
катастроф, музеев, библиотек, театров, организа
ций, производящих жизненно необходимые 
лекарственные средства и др.

Кроме того, сейчас от налогообложения 
освобождаются расходы, направляемые предпри
ятиями на содержание объектов образования, 
здравоохранения, на благотворительные цели, а 
также на финансирование капитальных вложений 
(строительство зданий, сооружений, приобрете
ние машин, оборудования и др.). По мнению 
генерального директора "Ростсельмаша" С. 
Лебедева "прежняя ставка и наличие льгот... 
давали нам возможность направлять все 
средства, эквивалентные налоговым льготам, на 
техническое перевооружение производства". 
Если учесть, что изношенность основных фондов 
в нашей стране составляет в среднем 70-80%, 
отмена льготы по капвложениям, по мнению 
некоторых специалистов, может привести к 
техногенной катастрофе. А отмена льгот по 
расходам на благотворительность в науке, 
культуре, искусстве значительно ухудшит и без

и ллалла поверила.
Европы". По-особому дорожат победой на 
Всероссийском фестивале в г.Тобольске "Роза 
ветров - 2000", в котором участвовали коллек
тивы из 150 городов. В номинации "Эстрадный 
танец" "Джаз-балет" завоевал Гран-при. 
Глубоко психологические вещи: "Час пик", 
"Будда", "Программа X" потрясли всех, а 
композиция "Страна Счастья" (постановщик 
С.Смирнов) признана лучшей постановкой 
фестиваля. Наконец-то и Наташина мама 
поверила в дочкин талант. Есть в летописи 
молодого коллектива и такая строка - работа на 
сцене и на площадках ночных клубов и рестора
нов Тюмени.

- Мы не просто танцуем, а создаем образы, 
которые нацелены на поднятие у зрителей 
состояния духа, - говорит Н.Гусева. - С наших 
концертов уходят серьезными, повзрослевшими. 
Мы берем как бы картинки из жизни - истории, 
новеллы - и рассказываем их языком пластики, 
ведь без слов можно передать гораздо больше 
чувств.

То, что танец должен выразить, его характер 
и стиль создаются хореографом, а вот как 
выразить задуманное, ищут вместе. Отсутствие 
знакомых танцевальных ходов, закрепленного 
рисунка, готовых решений подталкивает к 
напряженной физической и духовной работе. И 
каждый в коллективе проявляет характер 
художника - ни минуты покоя во имя танцеваль
ного искусства. Прошу ребят исполнить 
несколько любимых композиций, открыто 
говорю, что танец их действительно "добирается" 
до потайных уголков души. Очень мило 
улыбаются в ответ, нет у них пока зазнайства. 
После небольшого спора, ведь постановки все 
дороги, решают показать мне "Страну Счастья" 
- вечное желание ухватить призрачную птицу по 
имени... А вот имя Счастью каждый даст сам. 
Можно ведь и каждый миг сделать счастливым, 
а можно уйти в Никуда, так и не поняв, чего 
хотел. "Час пик", в программе спектакля 
пометка: "Город, спешка, безразличие". "Стая" 
на музыку кинофильма "Шакал" - талисман, 
визитная карточка коллектива. "Контора" - 
техническая, в темпе брейка сценка деятельности 
бюрократов. "Душа индивидуальная" - вечный 
поиск истины. 

того плачевное состояние этих отраслей. По 
поводу внесенного правительством проекта главы 
налогового кодекса о налоге на прибыль Греф 
высказался следующим образом: "Даже .хля нас, 
правительства, тяжело отменять льготы. Но мы 
решили, что если депутаты на это пойдут, то и 
мы пойдем". О вреде льгот, "создающих 
неравные условия и почву для коррупции, 
говорилось давно. Хотя на самом деле льготы 
являются одним из инструментов государствен
ного обеспечения социальной защиты населения. 
Во многом благодаря наличию льгот существуют 
бесплатное образование, наука, культура, 
организации инвалидов, СМИ. Альтернативой 
снижения налоговой ставки и отмены льгот 
могло бы стать усиление борьбы правоохрани- KL 
тельных органов с неплательщиками налогов. Н^ 
совсем понятно, как отмена льгот может 
сочетаться с приоритетными задачами преобра
зований в социальной сфере: повышением 
защиты социально уязвимых домохозяйств, 
которые не имеют возможностей для самостоя
тельного решения социальных проблем и 
нуждаются в государственной поддержке (план 
действий правительства РФ в области социаль
ной политики и модернизации экономики на 
2000-2001 годы).

Какова же реакция руководителей российс
ких организаций на снижение налоговой ставки 
и отмену льгот? Примечательно, что такую 
реформу поддерживают, как правило, те 
хозяйствующие субъекты, которые никогда не 
имели данных льгот. Так, например, председа
тель совета директоров банка "Держава" прямо 
заявил: "Отмену льгот, которыми пользуются 
наши конкуренты, я приветствую двумя руками".

Вряд ли в ближайшее время правительство 
откажется от либерального реформирования 
экономики. Более того, по мнению ряда анали
тиков, например, обозревателей еженедельника 1 

Коммерсантъ - Власть", экономисты - ультрали - 
бералы могут занять первые посты в следующем 
российском правительстве. Однако социальные 
издержки проводимого у нас либерального курса 
могут поставить под сомнение целесообразность 
таких преобразований.

//Агапова

- Наталья Гусева сама не похожа ни на 
кого, из нас лепит индивидуальности, - говорит 
Н.Коренькова. - Наш маленький коллектив 
живет духом студийности со всеми его примета
ми: все - на ведущих ролях, но центр притяже
ния - Наталья.

- Тело поет, душе же свойственны все 
оттенки чувств: плачет и усмехается, сжимается 
от страха и распрямляет крылья, - подхватывает 
Н.Гусева. - Я счастлива, что нашла новое, и мне 
очень хочется искать и в искусстве, и в себе...

P.S. Этот материал был написан почти год 
назад. Но по разным причинам он тогда не 
дошел до читателя. Все это время "Джаз-балет" 
Натальи Гусевой продолжал расти и удивлять. 
Коллектив стал лауреатом 1 степени на Между
народном фестивале "Роза ветров" в Москве. В 
середине мая вновь порадовал нас, ишимцев, 
новым хореографическим спектаклем "Оттеняя 
тишину". Стиль тот же - афро-джаз, по- 
прежнему "пели" тела и души, но в новых 
постановках: "Из-под ресниц", "В добрый путь", 
"Кантри", "После дождя", "Теплым тихим 
утром посреди зимы" и других. Замерев, 
смотрели и полюбившиеся ремиксы: "Контора", 
"Индийское кино", "Осень", "Будда" ( в новой 
интерпретации "Храм Будды"). Наряду с 
именами постановщиков А.Назаретяна и 
С.Смирнова из ^Екатеринбурга, имена Дмитрия 
Горина и самой Натальи Гусевой.

Жизнь течет. Основной состав труппы 
сегодня: Любовь Дудкина, Татьяна Рыжикова, 
Ольга Золотарева, Юлия Гордеенко, Татьяна 
Шахурина, Алена Грекова - студенты ИГПИ, 
Анна Грекова - учащаяся лицея, Дмитрий Горин 
- студент Свердловского института культуры. 
Алена Кудрявцева, Наталья Гусева - во многих 
"лицах": постановщик, художник по костюмам, 
исполнитель. А главное - руководитель, генера
тор идей.

"Джаз-балет" защищал честь ИГПИ на 
городском конкурсе "Студенческая весна", где 
получил диплом в номинации "За творческий 
поиск". А на днях вернулся победителем с 
российского фестиваля современного танца среди 
профессионалов из г.Саранска.

Я.Марикова
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Тюменское 
купечество

Что мы знаем о купцах? На первым взгляд 
очень и очень многое. Кто-то вспомнит про 
самодуров и купеческие выходки, описанные 
Островским. Кому-то на память приходят 
купцы-меценаты - Морозовы. Рябушинские, 
Третьяковы. Может быТЪ, кто-либо вспомнит о 
^м. что именитые гости Строгановы, снарядив- 
V<e Ермака в поход, тоже были купцами. Но 
это все купечество Центральной России. А что 
известно о сибирских купцах? Известно немало. 
При желании тюменцы вспомнят тюменского 
купца А. Текутьева, чье имя осталось в назва
нии «Текутьевское кладбище», книгоиздателя и 
мецената Чукмалдина, промышленника Машаро
ва и судовладельца Игнатова. Тюменские 
купцы Колокольниковы подарили нашему городу 
одно из красивейших зданий, где сейчас распола
гается архитектурно-строительная академия. Все 
эти люди жили в конце XIX - начале XX 
веков. О них, как кажется, слышало большинство 
горожан. Много меньше известно нам о 
купеческих семьях и династиях XVIII - начала 
XIX веков. А уж что творилось в XVII веке в 
Тюмени - вообще «тайна, покрытая мраком». 
Тюмень развивалась как город торговый, этому 
способствовало, в первую очередь, удобное 
месторасположение. Тюмень была местом, 
которое притягивало к себе и торговцев из 
Центральной России, и Средней Азии, и Китая, 
и, само собой, других сибирских городов. 
| Интересно отметить, что для Тюмени были 
^характерны купеческие семьи, занимающиеся 
одновременно и торговлей, и промышленной 
деятельностью. К таким семьям относятся 
Колмогоровы, Головковы, Стукаловы, Перевало
вы, Зубаревы. В именной книге тюменских 
посадских людей за 1715 г. на первом месте 
были зарегистрированы Василий и Осип 
Колмогоровы. На протяжении всего XVIII в. 
семейство Колмогоровых занималось торговлей 
и кожевенным делом, вкладывали деньги в 
казенные подряды и винокурение. Иван 
Васильевич Колмогоров, купец 3-й гильдии, 
долго жил в «неразделе» с взрослыми сыновья
ми. Их семейство представляло по существу 
купеческую компанию, занимающуюся различ
ными предприятиями, приносящими доход. Но, к 
сожалению, с начала XIX века фамилия 
Колмогоровых не встречается в списке тюменс
кого купечества. Семейство Переваловых 
состояло из Григория Перевалова и его сыновей 
- Петра и Павла. Чем только ни занимались 
Переваловы: торговали в Тюмени и за ее 
пределами различным товаром, держали 
кожевенный завод, владели пашнями и продава
ли хлеб и муку. Однако к середине XVIII в. и 
эта династия пропадает из поля зрения истори
ков. С чем связано отсутствие когда-то 
процветающих купцов в архивных документах? 
Этому есть несколько объяснений. Во-первых, 
сохранилось не так много документов XVIII в.: 

города выгорали, и, соответственно, сгорали 
документы. Кроме того, документы портятся от 
плесени, и, как ни банально, но бумажные 
документы любят грызть мыши. Да и много 
причин, почему погибли исторические документы 
XVII-XVIII в. Но речь не об этом. Вернемся к 
нашим купцам. Какие же еще есть причины, 
объясняющие отсутствие знакомых фамилий? 
Некоторые купцы, разбогатев, уезжали из Тюмени. 
Например, Зубаревы в 30-х гг. XVIII в. перееха
ли в Тобольск. Стукаловы тоже уезжали, но часть 
их жила в Тюмени, а часть - в Тобольске. Другие 
купцы, наоборот, разорившись, становились 
мещанами. (Мещанин - это простой горожанин.) 
В течение всего XVIII столетия численность 
тюменского купечества постепенно увеличива
лась. Только в Тобольске и Томске купцов 
было больше, чем в Тюмени. Так, например, в 
20-х гг. XV1I1 в. в Тюмени проживало 973 
купеческих души мужского пола (проводимые в 
то время переписи населения, ревизии, учитыва
ли только мужчин, т.к. именно по душам 
мужского пола рассчитывался налог, который 
так и назывался - подушный). А в 1763 году 
купцов уже было 1419 человек. Однако в 1785 
году происходит одно событие, резко сократив
шее число купцов не только в нашем городе, но 
и по всей стране. А случилось вот что: был 
принят закон, по которому купцом мог назы
ваться только тот, кто имел не менее 500 
рублей годового дохода. Все остальные 
горожане считались мещанами или цеховыми 
(если занимались каким либо ремеслом).
Характерной особенностью нашего города было 
то, что хотя численность купечества была 
достаточно велика, но большинство из них 
относилось к 3-й гильдии. Третья гильдия 
состояла в основном из мелких торговцев и 
промышленников. Для того чтобы записаться в 
3-ю гильдию, в 1785 году было достаточно 
владеть 500 рублями годового дохода, а в 1800 
году - уже не менее 8 тысячами рублей. А для 
записи во 2-ю гильдию в 1800 году следовало 
объявить капитал не менее 20 тысяч рублей. 
При таких условиях немногие могли стать 
купцами даже второй, не говоря уже о первой, 
гильдии. Неудивительно, что в 1799 году в 3-й 
гильдии было 225, а во 2-й гильдии всего лишь 
13 человек. В 1816 году в Тюмени был только 
один купец 2-й гильдии - А.И. Аласин. А в 
1834 году в Тюмени не было ни одного купца 
ни первой, ни второй гильдий, а только третье- 
гильдейцы - 104 человека. Преобладание 
третьегильдейского купечества было связано, с 
тем, что тюменские купцы преимущественно 
вели торговлю в городе и округе или занима
лись ремесленной деятельностью. Соответствен
но доходы у них были невелики, а высокий 
гильдейский ценз не позволял записываться в 
1-ю или 2-ю гильдии. Кроме того, ежегодно 
купцы должны были подтверждать, что их 

годовой доход соответствует какой-либо 
гильдии (это называлось объявлением 
капитала). Если же такого подтверждения не 
происходило, купец автоматически переходил 
в разряд мещан. Если везло, на следующий 
год такой мещанин снова становился купцом. 
Такая перемена в жизни могла происходить 
несколько раз. Например, в начале XIX в. 
(1809 г.) жил в Тюмени купец 3-й гильдии 
Михаил Пеньевский, в 1815 году он числится 
уже мещанином, в 1826 году опять становит
ся купцом 3-й гильдии. В 1834 году 
мещанами стали сыновья А.И. Аласина: 
Иван, Стефан, Василий, Яков. Продолжате
лем купеческого дела Аласиных стал 
младший сын - Матвей Андреевич.

Купечество Тюмени отличалось большими, 
в несколько поколений, семьями. Например, у 
Семена Прасолова в семье было 15, а у Ивана 
Решетникова - 14 человек. В 1812 г. семья 
Петра Михайловича Башарина объединяла 
три поколения: отца, сыновей и внуков (всего 
13 человек). В 1815 году семья Башариных 
разделилась, и сыновья Алексей Петрович и 
Василий Петрович зажили самостоятельно. С 
Петром Михайловичем остался старший сын 
Семен. Но не все сыновья Петра Башарина 
удержались в купечестве, Семен Петрович и 
Василий Петрович остались купцами, а 
Алексей Петрович с 1828 г. стал мещанином. 
Купеческие семьи были многодетными. Так у 
Семена Петровича Башарина - 6 детей: 2 
сына и 4 дочери. У Давыда Михайловича 
Шапошникова - 4 сына и 3 дочери. Многие 
тюменские купцы были связаны между собой 
родственными узами. Василий Прасолов был 
женат на дочери купца Щетинина - Ангелине. 
Василий Проскуряков и Семен Башарин были 
женаты на сестрах - дочерях священника 
Неводчикова. В родстве находились купечес
кие семьи Решетниковых, Барашковых и 
Прасоловых, Башариных и Масловых. Купе
ческая участь заключалась не только в 
ведении торговли или заведении какого-либо 
промышленного предприятия. Купцы активно 
(в добровольно-принудительном порядке) 
участвовали в самоуправлении городом. По 
указам Екатерины II в органы местного 
самоуправления могли избираться только 
купцы, независимо от их желания. Но для 
Сибири сделали исключение: т.к. купцов было 
мало, к самоуправлению могли привлекаться и 
мещане, «но доброго поведения» и зажиточ
ные. Но все основные посты все равно 
занимали купцы. И на самом деле, в Тюмени 
только два купца не были «в службе» - 
братья Шапошниковы. Вероятно, они не так 
давно причислились к купечеству и просто не 
успели послужить. Самая высокая и почетная 
должность - городской голова (возглавлявший 
Городскую Думу). Эту должность занимали 
Аласины, Прасоловы, Проскуряковы. Боль
шинство купцов побывали гласными (если 
говорить современным языком - депутатами 
Городской Думы). Среди гласных были 
Тонковы, Спицыны, Сорокины, Прасоловы и 
другие. Некоторые купцы заседали в словес
ном суде, решающим вопросы неуголовного 
характера, - Прасолов Иван Семенович и 
Проскуряков Василий Иванович. За обще
ственную деятельность (он был сначала 
бургомистром и ратманом в городовом 
магистрате, а позднее городским головой) 
А.И. Аласин награжден от «общества 
градского» похвальными листами. За актив

ную деятельность «на благо 
города» купцы могли 
претендовать на личное 
дворянство, что позволяло в 
дальнейшем получать и 
дворянство потомственное. 
Однако из тюменских 
купцов этим правом никто 
не пользовался, по крайней 
мере документы не 
сохранили таких сведений. 
Завершить экскурс в 
историю нашего города, 
наверное, следует таким 
образом. А вы знаете, что 
большинство из нас каждый 
день вспоминает тюменских 
купцов, даже не подозревая 
об этом? Каким образом? 
Все объясняется очень 
просто. Тюменские районы 
Парфеново, Метелево, 
Войновка, деревня Решетни- 
ково, Текутьевское кладби
ще - содержат в своих 
названиях фамилии 
тюменцев, оставивших свой 
след в истории торгового и 
купеческого города 
Тюмени.

Вера Клюева
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(Окончание. Начало на cmp.№3)

«МЫ ДОЛЖНЫ ДОГОВАРИВАТЬСЯ С ТЕМИ, КТО ЖИВЕТ...»
- Так Путин же слушает народ.
- Я не голосовал за Путина, потому что меня 

изначально настораживало то, что этот человек не 
имеет социальных представлений. У него есть 
какие-то политические представления, связанные
с борьбой внутриэлитных групп, и какие-то 
представления о том, что такое есть величие 
нашей страны. Этого мало. Потому я убежден, 
что величие страны куется внутри страны. Еще 
раз говорю, если наши граждане будут достойно 
жить, появится патриотизм, потому что людям 
будет что терять. Они уже смогут сравнивать нас 
и других более осознанно. Не только из-за того, 
что они такие плохие, потому что нас ограбили. 
Не потому, что мы все равно лучше, не потому, 
что внутри нас есть что-то, что сделает нас 
лучше... Поэтому я не голосовал за Путина.

Я видел, как создавалось «Единство», читал 
их первую программу. Было видно, что это тоже 
пустышка. Единственное, что есть у Путина - 
это его представление, что мы - великая страна. 
Возникает вопрос: как пытаются возродить 
величие страны? Здесь, в основном, идет борьба 
за прежний имидж: у нас есть ракеты - к нам 
прислушивались по этой причине, поэтому к нам 
должны прислушиваться и дальше. Во внутрен
ней жизни, с одной стороны, популистские 
программы, с другой - либеральный курс 
социально-экономической политики. Как 
оценить жилищно-коммунальную реформу, в 
результате которой «богатые заплатят за 
бедных», если не как популизм? А почему, 
собственно, богатый должен платить за бедного? 
Пусть он платит за свою жилплощадь. Почему 
мы должны нарушать гражданские права 
богатых людей? То, что я левый, не приводит к 
тому, что я отрицаю за этим человеком право не 
платить больше только потому, что он богатый. 
Но проблема в том, что, когда, с одной стороны, 
принимаются популистские, а с другой - 
либеральные меры - получается, знаете, «как 
всегда». Но это еще беда Ельцина. Курс 
должен быть осмысленным, осознанным и без 
лжи для людей, без попыток манипулирования 
людьми. Вот такая нужна мне Россия.

- Хочешь сказать, что Путин лжет, лжет, 
лжет...
- Нет, он не лжет, у него есть свои представ

ления, весьма сложные представления, где 
сочетаются несочетаемые в реальной политике 
вещи. Я не вижу, что он четко представляет себе, 
что надо делать. Очень опасно ставить экспери
менты над страной.

- Так Путин - наш эксперимент?
- Да.

- А вот мне почему-то стало спокойнее при 
Путине. Хотя всем уже все равно, многие 
не читают газеты, не смотрят телевизор.
- Этот пессимизм накапливается и ни к чему 

хорошему в конечном счете не приведет.
- Но Запад тоже копит пессимизм?
- Там все по-разному, разные группы людей 

реализуют свои, различные, интересы.

МУЗА j «ПРОПЛЫТЬ «ТАРЕЛКОЙ» ВО ВСЕЛЕННОЙ...»
Она всегда отличается дерзким порывом, но, 

скатав время в нежный ком, идет к цели, точно 
просчитав маршрут. Светлана Михайловна Моор 
не побоялась под фотографией на последней сторо
не обложки книги напечатать, что родилась в Амур
ской области в 1951 году. Так что Света, замеча
тельный, поэтичный человек и удачливый ученый- 
экономист, с юбилеем! Она не боится возрастной 
шкалы, если тело и душа твои молоды, то жизнен
ный пример Моор достоин подражания.

Она из плеяды шестидесятников, пришедших в 
Тюмень в 70-е годы творить и созидать. Ведь Моор 
училась в знаменитой Новосибирской физматшколе, 
формировавшей научную элиту страны с 1960-х гг.. 
Училась экономике в Новосибирске, окончила мос
ковскую аспирантуру. Удачно сочетает на экономи
ческом факультете ТюмГУ науку и педагогику, ак
тивную общественную деятельность. Один из при
знанных лидеров гендерного движения в Тюмени. 
Гендерная тематика не только социально-экономи
ческие проблемы современной женщины. Это и 
динамика социоэтических отношений полов и роль 
женщины во всех сферах бытия.

Свыше 100 научных работ Моор по гендерной 
проблематике сделали ей знаковое имя среди кол
лег. В 2000 г. она успешно защищает докторскую 
диссертацию, в основе которой монография 1999г. 
«Женщина на пороге XXI века. Гендерные ис
следования социально-экономических проблем». 
Так написать могла только Моор, ибо строгие на
учные умозаключения соседствуют в ней с авторс
кой лирикой.

В критике и литературоведении есть такое по
нятие - женская лирика. Увы, волны рифмованных 
эмоций и перехлест банальных слов нередки у по
этесс. Недаром настоящие творцы среди них пре

- Но это все условно и далеко не так 
однозначно.
- Я несу ответственность только за свою 

страну, но не за государство. Это разные вещи. 
Государство - это люди, которые возглавляют 
страну. Как только люди поймут, что они всего- 
навсего чиновники, выбранные на время, в нашей 
стране многое будет лучше.

- И что их ждет судьба Пиночета или 
Милошевича.
- Я все-таки надеюсь, что наши правители 

не будут совершать прямых уголовных или 
военных преступлений. Это тоже неплохо, когда 
глава государства знает, что если он совершит 
преступление, то после окончания срока 
президентства может предстать перед судом. 
Это тоже дисциплинирует человека. В конце 
концов, это просто работа.

- Если подводить итоги, то можно сказать, 
что ты не доволен страной, в которой 
живешь?
- Нет, я доволен страной, в которой я живу. 

Я не доволен современным государством. У нас 
та страна, которая есть, и сейчас мы можем 
сделать ее другой, можем сделать ее лучше. У 
нас есть все перспективы. Но нужно понять, 
какие могут быть опасности в будущем, и 
начинать их устранять сегодня.

- Если ты представляешь население страны 
идиотами, то у нас есть и такая перспекти
ва, но мы не идиоты. Мы лучше. Это 
оптимизм, соломинка, за которую можно 
удержаться.
- Оптимизм заключается не в русском 

«авось пронесет», а в том, что мы сможем сделать 
страну лучше. И не по западным меркам, у них 
свои проблемы, а по своим. Меня волнует, чтобы 
здесь не было наркомании, решеток на окнах, 
преступности и т.д. А это тоже оптимизм. Я 
просто знаю, что для реализации моего оптимиз
ма нужно еще прилагать усилия.

- Игорь, за последние 10 лет что-то 
изменилось к лучшему?
- Вне сомнения. Наше общество стало в 

определенной степени свободным. И откры
тым миру. Это уже хорошо. Все остальное 
пока на грани.

- Нас жестоко обманывали, мы в луже 
сидели, были в нищете при коммунистичес
ких царях. Сейчас появился шанс, хоть и 
небольшой. Раньше не позволялось 
работать даже на двух работах. А сейчас 
делай, что хочешь.
- Дело в том, что раньше многим людям 

хватало одной зарплаты. Большинству людей 
нужно, чтобы он мог поесть, купить вещи, которые 
ему нравятся, чтобы его ребенок был одет.

- Я помню, мечтой каждого была стенка 
«Слава», колбаса «докторская».
- Дело не в этом. Сейчас, я думаю, почти в 

каждой богатой квартире стоит один и тот же 
«телик», одна и та же кровать. Это мода. Это 
общество потребления. Разумеется, ассортимент

зирали стихотворную болтовню и требовали назы
вать себя поэтами. В XX веке России на них 
повезло: Ахматова, Цветаева, позднее Ксения Не
красова, Вероника Тушнова, Юнна Мориц, Новел
ла Матвеева, Бэлла Ахмадуллина, Юлия Друнина, 
Римма Казакова... В поэты уверенно стремится 
и Моор разнообразием своей парадоксальной судь
бы, романтической исповедальностью лирического 
дневника. «Чтобы воображением мировую «кон
станту» изменить и переменно воздействовать на 
красоту планет»!

В своей поэзии Моор придерживается той 
традиции, которая развивалась в стране с начала 

возрос. Тоже хорошо. Свободная торговля делает 
свое дело. Но большинству людей это недоступно, 
пусть они даже работают на десяти работах. Вот 
почему люди у нас голосуют за тех, кто называет 
себя коммунистом. Потому что они помнят, что 
тогда были бесплатные путевки, бесплатное 
лечение и т.д. Их не интересовала свобода.

- Во всем мире есть такие проблемы, 
бедных и богатых, и там роются в мусор
ных контейнерах, просят подаяние. Они 
просто не хотят работать, ведь выбор есть. 
Почему так происходит?
- Гипотетически мы можем понять, что они 

хотят. Это не форма протеста, это форма приспо
собления к жизни. У них нет квартиры, значит, у 
них нет прописки. Прописка им не нужна, но кто 
их возьмет на работу без прописки? Куда он пойдет 
ночевать, когда закончится рабочий день? Его 
берут на временную работу. Понимаешь, мы с 
тобой гипотетически рассуждаем. А проблема 
конкретна - как мы живем. Вот сейчас мы встанем 
с кресел и пойдем домой, а им-то некуда идти. Я 
гуманист в том плане, что конкретный человек 
стоит в центре моих представлений, и хочу, чтобы 
все люди имели возможность жить нормально.

- Да, согласна, но ведь в советское время 
мы почти все жили либо в коммуналках, 
либо в общежитиях. У нас вся страна 
стояла в очередях. И это хорошо?

- Я молодой человек, но живу достаточно 
долго, я помню 70-е годы. Помню, как с каждым 
годом в моей семье росло благосостояние. И так 
было во многих семьях. Многие люди про это 
помнят. А вот в начале 80-х из-за Польши, 
которую мы были вынуждены кормить, из-за 
гонки вооружений, из-за войны в Афганистане 
плюс еще гигантские ошибки в экономическом 
планировании, когда мы сделали ставки на свои 
нефтедоллары, страна окунулась в глубочайший 
кризис. Все это надломило нашу экономику, что 
повлекло цепочку кризисов, в том числе связанных 
с тем, что коммунистическая идеология в нашей 
стране стала импотентной.

- Нам надо жить, как мы жили до 70-го 
года?
- Нет. В то время не было одной важной 

вещи - свободы для человека. И плохо то, что 
людям не давали зарабатывать столько, сколько 
они могли бы. Я представитель 3-4 поколения 
городских жителей. Мой прадед боролся при царе 
за повышение зарплаты. Сейчас многие из нас 
уже борются за выплату заработной платы. Мир 
не столь однозначен, однозначных ответов нет. 
Нельзя вернуться назад, можно двигаться только 
вперед. Мы должны создавать новое достоинство, 
новое благосостояние. Не то, которое было в 70-е 
годы, а новое. Мы должны искать компромисс в 
том обществе, которое есть. Мы должны догова
риваться с теми, кто живет, а не с теми, кто умер, 
или с теми, кто еще не родился.

С И .Бобровым дискутировала И.Гецевнч, 
записал интервью Д.Зайиев.

XX века и называется импрессионистической. До
рогую для себя временную цепь личного бытия 
Моор фиксирует в лирических импульсах своих 
миниатюр. Именно они составляют большинство 
последних стихов 2000-2001 года. Так игра слов 
оборачивается чудом, помогая преодолевать ошиб
ки и настроение текущих дней.

Я не права. И знаю это.
Я заблудилась. Оттого
Мне кажется, что и с ответом
Немного подожду еще.
Пусть те обиды станут прошлым, 
Смущать не будут разум мой.
И образ твой - такой хороший.
Один - любимый и родной.
В пылу страстей, в аду страданий 
Ты мой единственный, желанный.
Так ненавидеть, как любить.

******
Наклеена улыбка на уста.
Не выношу я лица в гриме:
Невыразимое уныние
И пошленькая пустота.

*********
В дороге есть свои очарованья...
И беспредельна неба синева.
Вновь исчезает разочарованье
От суетности бытия. 
Еще разок восстать.
И во вселенной
Проплыть «тарелкой» и оставить след. 
Константу изменить. И переменной 
Воздействовать на красоту планет.

В. Рогачев

Допекло... Уже в Государственной Думе 
почти приняли закон, регламентирующий нормы 
употребления языка в официальных учреждени
ях. Столичная пресса веселилась, подсчитывая 
возможную цену матюга, размеры штрафов и 
даже поговаривала об уголовных наказаниях. 
Шуточки еще те: предлагается составить таблицу, 
где слева в законе будут прописаны нехорошие 
слова, а справа - «потребительские» цены.

Велик перечень законодательных актов - и 
на федеральном уровне, и на местах, направлен
ных на защиту русского языка. Формулировки 
отшлифованы до блеска, расписаны действия 
властей и граждан. Но все по незабвенному 
Крылову: «А Васька слушает, да ест». Крылову 
было полегче: у нас сейчас Васек - миллионы. 
Вся страна стала единым лагерем, зоной без 
вышек и охраны, внутри которой над родным 
языком издевается и стар, и млад. Вот уже 
воистину (по Маяковскому) наша «улица 
корчится безъязыкая». Его еще не вывели на 
эшафот, еще продолжают пытать и издеваться "

В современном словаре по культурологии 
(А. Радугин и др., М., 1997, стр. 464-465) язык 
понимается как «важнейший элемент культуры, а 
не только способ передачи информации. Благода
ря ему сохраняется преемственность социального 
опыта поколений, традиций и обычаев народа. 
Язык «в значительной мере определяет его 
(народа - В.Р.) самобытный культурно - 
исторический тип».

Столичная пресса кичится своей безответ
ственной свободой, при малейшем замечании 
«гонит волну» на любого как посягателя на ее 
права в законе в печати. Но даже в этом 
суперлиберальном законе есть положения об 
ответственности за негативные деяния. На 
наших глазах все 90-е гг. совершается преступ
ление, убивается родной язык, но что-то не 
слышно и не видно реакции властей и общества. 
Про правоохранительные органы промолчу. Куда 
им иск вчинить убийцам, они сами в массовом 
порядке выражаются на таком жаргоне, что не 
только уши вянут.

Поскольку в постсоветское время не все еще 
исчезло из недавнего образа жизни, пресса, 
особенно электронная, продолжает сильно влиять 
на общественное мнение. Особенно телеящик. 
Пик безобразия - закадровый мужской голос, 
уже на многих каналах рекламирующий фильмы. 
Мне он напоминает упражнения злобной гориллы, 
запугивающей врагов. Так и видится матерый 
урка с вырванными ноздрями, буквально 
изрыгающий нечто похожее на речь. Я знаю, кто 
это, что за заслуженный артист РФ «делает 
бабки» на общей беде. Образец для подражания 
взят у закрытых кабельных телеканалов в 
Америке с их специфической аудиторией, у 
которой вместо головы половые органы. Зловон
ная словесная помойка занимает самое почетное 
место в нашей среде обитания. «Солодов, я хочу 
тебя!» - глумится реклама пива. Группа «Три

В порядке дискуссии
...Ах, эти несносные шестидесятники (имеется 

в виду В.А.Рогачев, написавший статью «Убойная 
сила современного хита», №17-18 «Университет и 
регион»)! Все время они излишне драматизируют. 
И семидесятники тоже... Но, может, не поколение 
виновато, а просто проявляется родительская 
забота? Дети или, скорее, тинэйджеры (не очень 
люблю это с.\ово, но оно хорошо подходит к 
ситуации) - цветы жизни - в большинстве 
тянутся лепестками к массовой культуре, поддава
ясь веянию времени, поэтому и наблюдаем в стране 
засилье примитивных музыкальных групп, 
писателей на один день и чернушных режиссеров. 
«Опять сплошная трагедия. Неужели не осталось 
ничего хорошего и всеспасающего?» - воскликнет 
или хотя бы подумает читатель. По словам того 
же В.А.Рогачева, сия роль должна принадлежать 
литературе, но вот массовая культура убивает 
классику. К сожалению, говоря о пагубном 
влиянии этой культуры, он упомянул рок, подозре
вая в нем возбудителя наркомании. Якобы на 
рок-фестивалях царит нравственная низость и 
пошлость, ведется пропаганда наркотиков. От лица 
«тинэйджеров» (извините, если в данном случае 
беру на себя слишком большую ответственность) 
пишу ответ В.А.Рогачеву, а со мной отвечают 
несколько связанных с рок-культурой молодых 
людей. Начну с тех, кто непосредственно творит 
эту культуру - музыкантов и поэтов. Вот взгляд 
одного из любителей blackmetall, гитариста рок- 
группы и просто философа Ивана В., только что 
окончившего 11-й класс. Рок-музыка, говорит он, 
для посвященных, поэтому есть фанаты, которым 
неясен ее смысл, и есть истинные ценители. 
Может быть, нередко звучащая в текстах рок- 
песен гема наркотиков подталкивает фанатов к 
игле (вроде как это круто), но человек понимаю
щий не последует их примеру. Как известно, когда 
еще зарождалось рок-движение, его 'Создатели не 
считали наркотики вредом и говорили о своих
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Без языка?
Д» с лидером по фамилии Шнур (кстати, увы. 
бывший семинарист) гоняет по «Нашему Радио» 
на всю Россию очередной хит: «Иду по улице с 
довольной рожей. Полны карманы марихуаны».

«Возвращаюсь раз под вечер, накурившись 
гашиша» (группа «Ноль»). Мерзость тут не 
просто наркотическая, падеж искажен ради 
гнусной рифмовки: гашиша - жизнь хороша. 
Молодежная аудитория - главная цель убийц. 
Попсовый сленг американизированного английс
кого навязывает молодым чувство причастности 
к авангардным якобы стйлям современности. 

Jj^He.M там уже свои планки и уровни. Для 
^Всоколобых из поколения NEXT - особый 
жаргон. Некая Вика на «Маяке» уже словечка в 
простоте не скажет. Сыплет «сайтами» и 
«провайдерами» так. словно владеет ключами к 
легкой и беззаботной жизни счастливчика с 
модемом и компьютером.

Школьные психологи подсчитали: подростки, 
наслушавшись ди-джеев и прочих гуру, муз- 
групповых опусов, замедляются в умственно
эмоциональном развитии, 7 из 10 испытывают 
большие затруднения в выполнении элементар
ных заданий по русскому языку. Вот пример из 
изложения пятиклассника, показывающий, как 
убивается юная душа, органичное для возраста 
восприятие мира: «Пацаны шуршали по-тихому. 
Заторчали от холода. Косач устроил облом. 
Завел блудное болото. Они завелись. Кругом на 
деревьях сели суки. Все пялились на солнце».

Так продвинутый паренек изложил изуми
тельное место из «Кладовой солнца» Пришвина, 
где юные герои повести-сказки попадают на 
тетеревиный ток Блудова болото. А что вы 
хотите, если бытие определяет сознание. Вот 

мггересный сатирический портрет нашей жизни, 
Записанный И.Лариным по мотивам пушкинско
го вступления к «Руслану и Людмиле»:

«У Лукоморья новый русский, 
Златая цепь на русском том. 
Пиджак малиновый французский 
И телефон мобильный в нем.

А в «Мерседесе» телик «Сони», 
В «Фольксвагене-пассат» - второй. 
Там чудеса: там вор в законе 
Живет на воле, как герой.
Там на невиданных тусовках 
Следы невиданных зарплат, 
Красотка там в одних кроссовках 
Свой демонстрирует фасад.
Там стадионы шмоток полны, 
Там на заре прихлынут волны

Торговцев темных и лихих.
И взвод омоновцев проворных
С оружием в масках черных 
Укладывает наземь их.
Там рэкетир, лишенный дани, 
Пленяет хитрого дельца.
Там бизнесмен с министром в бане 
По воле знатного отца
Доводят сделку до конца.
Пугана там подстилкой служит, 
А бравый мент бомжа утюжит. 
Там киллер, что не лыком шит, 
Средь бела дня свой суд вершит.
Там склад горит, там взрыв как жахнет!
Там русский дух:
Там Русью пахнет!

В убийстве языковых норм - стражей 
нашего сознания и общения, поддерживающих 
личностный культурный фон, участвуют все слои 
русского общества. От политиков и политиканов 
до дошколят - жертв взрослого терроризма. 
Дикторов на радио и телевидении убрали еще в 
начале 1990-х. Исчезли детские передачи, лишь 
мультики еще остаются в эфире.

Сменившие дикторов, ведущие из журналис
тов в большом числе напоминают логопеда из 
популярного телефильма 1970-х гг с его 
незабвенной «улицей Койкого». Лидер языково
го бесовства - некий Отар из ТВ-6.

Тюмень еще держится, даже новые ведущие 
радионовостей стараются говорить правильно. 
Чувствуются уроки Н. Петрушиной, ее дикторс
кий опыт. Хорошо владеет речевой культурой 
ведущая городского радио В. Тоболкина. В 
отличие от столичных мод берегут наше слово в 
тюменских театрах, филармонии. Но темному веку 
трудно противостоять.

Духовно-психологический мир человека 
отчетливо виден в его восприятии сатиры и 
юмора. В деле дебилизации страны через новояз 
комическая пресса продвинулась далеко. 
Страшная сила может вырваться из глубин 
массового подсознания и натворить у нас много 
бед вдобавок к уже существующим. Берем 
популярную в РФ екатеринбургскую «Красную 
Бурду». Бог с ними, хозяевами журнала, даже в 
шрифте повторяющим заголовок главной 
советской газеты «Правда». Все сражаются с 
поверженной идеологией и строем.

Откровенное языковое хамство связано с 
советским деятелем Леонидом Брежневым: 
«Городу Брежнев (Сиськи массиськая АССР) 
возвращено его историческое название Большие

Владимир Рогачев

Бровищи» (2001, №1). Откровенно пошл и 
грешит языковым коверканьем «репортаж» о 
посещении В.В.Путиным выдуманного Скипидар- 
ска: «президентская камарилья «устроила рабочее 
совещание», «люди задумчиво аплодировали». 
Попробуйте понять заголовок спортивного отдела 
«Адреналин башка попа det». В «Народном 
календаре» есть «День Ивана погранца» с 
пояснением: «Мужчины старше 35 лет, отслужив
шие в рядах СА, напивались до зеленых фура
жек».

Видимо, «крутая» редакция, пользуясь новоязом, 
сумела «откосить» от призыва в армию, иначе бы 
знала, что СА (Советская Армия) и пограничные 
войска в то время были не одно и тоже. Кощун
ственная «бурда» издевается над нашим языком, 
извращая сакральный смысл ритуальной фразы: 
«Пусть салат нам будет пухом!».

Обуревают редакцию и сексуальные комп
лексы: «Чтобы мужчина ни при каких обстоя
тельствах не просил у ясеня!». Опять-таки игра 
слов используется для профанирования светлых 
нравственных чувств, ибо в той известной 
лирической песне звучит - «я спросил у ясеня». 
Или «тугие плавки могут визуально увеличить 
глаза мужчины, подчернуть их выпуклость». 
Деньги не пахнут, ибо такую «бурду» «варят» в 
столице Урала люди с репутацией местных 
интеллектуалов.

Мат проник практически во все московские 
толстые журналы, даже в «Новый мир», долго 
сдерживавший напор хулителей. Чтобы уничто
жить народ, сегодня не надо атомных катастроф, 
победа обеспечена. В современной России 

начинают с малышей. С «Азбуки»: «Вася 
выжрал виагру». Груды словесного хлама, 
языковых извращений, повального свинства 
вывалены за 1990-е годы на юные головы. В 
«Алисе в стране чудес» «младенец тихонько 
хрюкнул в знак согласия». Хрюк услышали в 
издательстве «Герион», чью «азбуку» дети 
узнают с помощью грех поросят - Ниф-Нифа, 
Наф-Нафа и Пуф-Нура. В «Новом русском 
букваре» неких Екатерины Метелицы и Викто
рии Фоминой к бесовскому новоязу приучают с 
малолетства: «Мама мыла мерс», «герой» кричит: 
«Тачку! Тачку!».

Детям постарше приходится иметь дело с 
учебниками с ошибками (см. «Русский язык. 
Теория.5-9., М., «Просвещение», 1994). I Ipecca 
уже отмечала ошибки в 31,36,58 параграфах. В 
итоге дети не воспринимают любые учебники - 
хорошие, заумные, плохие. На волю с начала 
1990-х годов вырвался кошмарный воляпюк 
империя словесного арго, сознательно сотворен
ная разрушителями из масс-медиа и шоу-бизнеса 
на тинейджерах. Московский журналист 
А.Яковлев побеседовал с десятиклассниками. 
Дело дошло и до Л.Н.Толстого. Классик 
получил продвинутую характеристику: «Этот 
ботаник, который тетку под паравоз бросил, жил, 
как обколотый!» («Лит.газета», 2001, N26). 
Ботаник, он же лох, - никчемный в глазах юнцов 
взрослый («придурок»). Обколотый - наркоман 
со стажем. Специально смешана жизненно 
необходимая шкала ценностей, мир перевернул . 
Он враждебен по сути. Война - языковая в том 
числе - всех против всех.

Психологи отметили странную зависимость 
умственного развития детей от клипов и реклам
ных роликов. Малышей буквально омагничивают 
их речевые блоки, состоящие из несуразностей и 
набора потребительских стандартов. Известно, что 
за 5 первых лет жизни ребенок ускоренно 
усваивает культурный опыт своей цивилизации. 
Вспомните детское речетворчество по Чуковскому 
(«От двух до пяти»). Идет речевая гимнастика 
для ума, одну за другой малыш выдает родите,лям 
лепые нелепицы, фантазирует, играет с родным 
языком, чтобы творчески вобрать его корни. 
Бесстыдная и безудержная реклама использует это 
свойство детского сознания, превращая детскую 
речь в набор штампов, чтобы, став взрослым, такой 
индивид покупал то, что соответствует усвоенному 
стандартному блоку.

«Не тормози - сникерсни» - сознательное 
нарушение правил словообразования, его «улыбка 
сияет здоровьем» - опять нарушение. Знакомый 
логопед поведал о «чудесах» с рекламой «про
двинутого пива». Черное дело сделано: малыш 
теперь уверен, что продвинуть - значит пить 
пиво. Сегодняшняя реклама навязывает нам свой 
новояз, стимулируя агрессивное, развязно? 
поведение и общение, пестуя жестокость, гонку за 
«запахом победы». Какое время - такие и песни, 
какой язык - такой и искореженный человек.

ПОД УДАРОМ 
РОКОВОЙ волны

пристрастиях без стыда, что было принято за 
пропаганду «дури» и призыв к ее употреблению. 
Сегодня наркомания стала болезнью масс. 
Отсюда противоречие: рок-культура - это прежде 
всего протест (распространенное мнение!) против 
того, что крепко вжилось в общественное сознание, 
но наркотики в последнее время стали частью 
этого сознания. Поэтому многие молодые рок- 
музыканты объявили им бойкот. Иван вспомнил 
один подходящий к случаю афоризм, рожденный в 
среде критиков: «Рок против наркотиков - пчелы 
против меда». Действительно, у родителей 
современных «тинэйджеров» слово «рок» 
ассоциируется с панками и хиппи, для которых в 
свое время кайф был обычным состоянием. Но 
дети заботливых родителей вряд ли станут 
наркоманами, зато таковые часто обретаются в 
среде безмозглых фанатов как рока, так и попсы, 
например. И музыка тут ни при чем, .все зависит 
от человека. Уважаемый читатель, наверное, 
вспомнил про многих известных рок-поэтов и 
музыкантов, умерших от передозировки. Если твой 
сын сам поэт и пишет стихи о том, как хорошо 
быть под кайфом (в чем, конечно, подражает 
некоторым рок-поэтам), то это еще не значит, что 
он «подсел». Эта простая мысль возникла у меня 

после беседы с Виктором А., поэтом и музыкан
том, успешным студентом первого курса филологи
ческого факультета. Поэт - личность незаурядная. 
Его обычно гнетет реальность. Он вечно в 
поисках иного мира. Но сознание простого 
человека не приспособлено постичь другую 
реальность. Самый легкий способ «расширить 
сознание», по мнению Виктора, наркотик, но есть и 
другие, более сложные пути, которые, я надеюсь, и 
предпочтет мой собеседник. Бывают, как он сказал, 
рок-поэты, начавшие пить еще до своего романа с 
рок-культурой; некоторых заставляет взять в руки 
иглу творческий кризис. Но это еще спорный 
вопрос, приносят ли наркотики вред творческой 
личности. «...Наркотик меняет душу, но убивает 
тело,» - вот слова Виктора. Другой аргумент 
против рока, который приводит В.А.Рогачев, - это 
аморальность текстов рок-песен. Критик не учел, 
что стихи таких известных поэтов, как Б.Гребен
щиков, А.Башлачев, В.Степыцов получили 
признание, без них невозможно представить 
современную литературу. Да, в некоторых текстах 
встречается мат, но (опять же со слов Виктора 
А.) «по-другому не сказать». Нецензурные 
выражения несут в себе особую эмоциональную 
окраску. Они помогают передать всю реалистич

ность ситуации, показать бурю в душе лирического 
героя или ироничное мышление автора, а иногда 
просто приблизить лексикон к разговорному. 
Идеей фикс многих писателей и музыкантов стал 
суицид. Некоторые очень вредные и настойчивые 
фанаты даже покончили с жизнью вслед за 
кумирами. Так, статистики подсчитали, что после 
смерти Курта Кобейна в Америке резко увеличи
лось число самоубийств среди подростков. Но 
разве виновата музыка в том, что те, кто слушают 
ее, совершают подобные глупости? Именем Христа 
творились войны и религиозный фанатизм, но это 
не значит, что религия нарушает психологическое 
равновесие индивида, как это якобы делает 
«психоделический» рок. Фанатизм - проблема 
общества, а не искусства. И дело вовсе не в том, 
что тяжелая музыка вводит в транс, заставляя 
сознание подчиниться минутному порыву, а 
человека - уподобиться стадному животному. 
Такое чаще случается на концертах поп-музыки, 
когда фанаты начинают «творить беспредел», 
поддаваясь призыву кумира, который всего лишь 
хотел раззадорить публику. (Вспомним скандаль
ный случай на одном из концертов Земфиры, когда 
толпа бросилась на сцену после слов певицы 
«Поднимайтесь сюда!». Были и пострадавшие: 

одна девочка, упав с двухметровой высоты, разбила 
голову). А если и творятся во время рок- 
фестивалей на сцене какие-либо непотребства (на 
взгляд консервативного человека), то они - часть 
искусства (за эти слова я благодарна Татьяне И., 
тоже студентке первого курса филологического 
факультета). Массовая культура дейсгвительно 
имеет большое влияние на молодежь, только вот не 
надо этих разговорчиков о злодеях, которые 
создают ее специально, чтобы «оболванивать» 
подростка. Миф о большом теневом лице, которое 
сидит где-то наверху и ворочает миллионами 
мещан-обывателей, настолько прочно прижился в 
сознании этих миллионов, что иногда и сам 
подумываешь: «А вдруг...?» Позиций в этом 
вопросе может быть много: есть отцы и есть дети, 
есть гопы и есть неформалы, есть консерваторы и 
есть «продвинутая» молодежь, но это еще не 
значит, что следует идти стенка на стенку. Не 
надо подводить всех под один монастырь и вешать 
клеймо «моральный урод» на тех, кто увлекается 
рок-культурой. Человека прежде всего воспитыва
ют его родители, и ответ за детей в первую 
очередь нужно спрашивать с нрх. Если ребенок 
стал наркоманом, выбросился из окна или оказался 
в «плохой компании», то вовсе не значит, что его 
довели до этого вредная музыка и нехорошие 
стихи. Разгадку можно найти только в самой 
личности. Один «тащится» от классики, носит 
строгие костюмы и зовется инкубатором. Другой 
«колбасится» под «Руки вверх», бьет «нефоров» и 
носит почетное звание гопа. Третий «отрывается» 
под звуки электрогитары, носит кожаную куртку, 
увешанную цепями, и вослед ему то и дело кричат: 
«Бей неформалов!» А где же я в этом потоке?.. 
Но это уже совсем другая история.

Рогачева, выпускница Академической 
гимназии ТюмГУ
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14 июли в конференц-зале ТюмГУ средн подписчиков газегы 
«Университет и регион» был разыгран супер-приз - сертификат 
на пятилетнее обучение в университете. Почетную миссию испол
нил ответственный секретарь приемной комиссии университета 
И.1 .Шишкин. Пелекамеры наших коллег напряженно следили за 
рукой Игоря Геннадьевича. Распечатание заветного конверта 
стало волнительной процедурой. И вот результат: счастливой об
ладательницей сертификата объявляется Н.Бачеева. Вечером з га 
новость станет достоянием телезрителей, о пей узнает и сама На
дежда. Мы поздравляем бывшую гимназистку академической 
гимназии ТюмГУ, которая стала обладательницей счастливой 
квитанции на подписку пашей газеты и, как следствие, - хозяй
кой заветного сертификата. Теперь она оформляет свои отноше
ния с университетом в договорном отделе, которым руководи! 
Г.Ф. Окладникова.

Всем читателям в этой связи пожелаем удачи. Подписка про
должается, будут и новые призы.

.ц
£ Г. ‘’ЧИ

Т.лавное - всегда
Окончив 9-й класс 57-й 

средней школы, Надежда Бачеева 
поставила перед собой цель - учебу 
в университете. Потому поступила в 
академическую гимназию ТюмГУ.

И это изменило в ее жизни 
многое. Главное - изменилась 
мечта: с детства Надя, глядя на 
своих старших сестер, которые 
окончили филологический факуль
тет, хотела быть учителем русского 
языка и литературы.

Но в гимназии ей пришлось 
глубже изучать право. Предмет 
настолько ее заинтересовал, что она 
решила - буду адвокатом. Для

осуществления этой цели приложи
ла все усилия. Но по результатам 
совмещенных экзаменов на 
желанную юриспруденцию недо
брала всего один, такой необходи
мый балл. Расстроилась.

Однако судьба распорядилась 
иначе. На выпускном вечере 
гимназистам вручили в подарок 
подписку на газету «Университет и 
РЕГИОН». Надя в шутку 
сказала: «Может, это мой шанс». 
И со временем забыла про это. 
Все изменил звонок ее однокласс
ника, который сообщил ей просто 
ошеломляющую новость, - именно

верить
она стала обладательницей 
главного приза среди подписчиков 
газеты - сертификата на пятилет
нее обучение в Тюменском 
государственном университете на 
любом, по выбору, факультете. 
Надя сначала приняла это извес
тие за розыгрыш друга. Но 
вечером, посмотрев по телевизору 
репортаж, была просто счастлива. 
В доме Бачеевых воцарилась 
радость.

Е. Широковских

лверссimeni
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